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СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
Вчера состоялась V сессия 

областного Совета депутатов 
трудящихся.

Председателем сессии из
бран депутат В. Г. Молыотн, 
секретарем — депутат Л. И. 
Горбунова.

С докладом «Об-улучше
нии культурно-просветитель
ной и физкультурно-спортив
ной работы в свете требова
ний XXV съезда КПСС» вы
ступил заместитель предсе
дателя облисполкома В. И. 
Чекулаев.

В прениях по докладу вы
ступили депутаты: Г. М. Ка- 
лаба — председатель Том
ского горисполкома, Л. И. 
Афанасьев • — председатель 
Томского райисполкома, 
А. В. Ногин — оператор че- 
люстного погрузчика Карга- 
сокского леспромхоза, В. П. 
Цареградскнй — председа

тель облсовирофа, В. П. Ко- 
стебелова — машинист ба
шенного крана треста «Снец- 
строймеханнзация»,- В. Д. 
Гольдина — студентка Том
ского университета, Л. Д. 
Будницкий — директор заво
да режущих инструментов, а 
также начальник управления 
культуры облисполкома В. В. 
Белковец.

На сессии выступил с 
речью председатель облис
полкома Н. В. Лукьяненок.

По обсужденному вопросу 
принято решение..

Областной Совет заслушал 
доклад «Об административ
ной ответственности за нару
шение общественного поряд
ка на территории области», с 
которым выступил председа
тель постоянной комиссии по 
социалистической законно
сти и охране общественного

порядка депутат А. Н. Соко
лов.

Заслушана информация 
Г. С. Кривова — заместите
ля председателя облисполко
ма «О  выполнении решения 
областного Совета депутатов 
трудящихся от 29 октября 
1974 года «О мерах по обес
печению высокопроизводи
тельного использования и со
хранности сельскохозяйст
венной техники в совхозах и 
колхозах области».

Областной Совет заслушал 
и утвердил доклад мандат
ной комиссии о результатах 
выборов депутатов областно
го Совета вместо выбывших 
депутатов.

На сессии рассмотрен ор
ганизационный вопрос. Пред
седателем областного объе
динения «Сельхозтехника» 
утвержден В. Г. Кулагин.

ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ -  ТЕМПЫ К КАЧЕСТВО!

шинке

ф  Рассказываем об условиях областного социали
стического соревнования машинистов А В М  ф  В Лу- 
чанове состоялось совещание специалистов и механи
заторов Томского, Кожевниковского и Шегарского 
районов ф  С ходом работ летнего комплекса в Ше- 
гарском районе знакомит коллективный корреспон
дент «Красного знамени» —  редакция газеты «Путь 
к коммунизму».

В ОБКОМЕ КПСС И ОБЛИСПОЛКОМЕ

КТО ВЫ ЙДЕТ П ОБЕДИТЕЛЕМ ?
Бюро обкома КПСС и исполнительный комитет областного 

Совета депутатов трудящихся приняли постановление о со- 
циа. стическом соревновании звеньев по производству вита
минной травяной муки в 1976 году.

Бюро обкома КПСС и ис
полком областного Совета 
депутатов трудящихся одоб
рили инициативу Колпашез- 
-■ - о  района и совхоза «Ко- 
ломинский» Чаинского райо
на по выработке не менее од
ной тонны витаминной травя
ной муки на корову. Решено 
развернуть социалистическое 
соревнование среди агрегатов 
по производству витаминной 
травяной муки за досрочное 
выполнение задания и наи-, 
высшую выработку на агре
гат в летний период.

Победителями в областном 
социалистическом соревно
вании звеньев считаться ста
нут коллективы, обеспечив
шие наибольшую выработку 
витаминной травяной муки 
высокого качества в пересче
те на условный агрегат 
(АВМ-0,4).

Итоги социалистического 
соревнования коллективов

агрегатов по приготовлению 
витаминной травяной муки 
будут подводиться ежедекад
но по южной и северной зо
нам, а окончательные итоги 
— к 1 ноября 1976 года. __ 

Принять! предложения об
ластного управления сель
ского хозяйства, трестов 
«Скотопром», «Свинопром», 
«Птицепром» и обкома проф
союза рабочих и служащих 
сельского хозяйствами загото
вок о поощрении победителей 
соревнования на заготовке 
витаминной травяной муки. 
За производство не менее 
400 тонн на условный агре
гат витаминной травяной му
ки высокого качества маши
нисты награждаются почет
ной грамотой обкома КПСС 
и облисполкома и денежной 
премией в размере 200 руб
лей, а руководители хо
зяйств, главные - агрономы, 
главные инженеры-механики,

организовавшие высокопро
изводительное использование 
агрегатов, —. почетной гра
мотой обкома КПСС и облис
полкома и денежной премией 
150 рублей каждый. Преми
рование производится за счет 
средств областного управле
ния сельского хозяйства, 
трестов «Скотопром», «Сви
нопром», «Птицепром».

Облпотребсоюз обязан вы
делить для продажи членам 
звеньев агрегатов, |особо от
личившимся на производстве 
витаминной травяной муки, 
40 легковых”' автомобилей.

Райкомам и горкомам 
КПСС, райгорисполкомам, 
областным, районным сель
скохозяйственным органам, 
райкомам профсоюза рабо
чих и служащих сельского 
хозяйства и заготовок, пар
тийным организациям, руко
водителям и Специалистам 
хозяйств предложено развер
нуть социалистическое со
ревнование среди коллекти
вов агрегатов за выполнение 
и перевыполнение заданий и 
высокое качество витаминно
го корма.

СОВЕТ ПЕРЕД 
НАСТУПЛЕНИЕМ

В с. Лучанове Том-ского 
района прошло совещание 
главных инженеров управ
лений сельского хозяйства, 
ферм, совхозов и колхозов, 
бригадиров механизиро
ванных бригад Томского, 
Ш егарского и Кожезников- 
ского районов, обсудившее 
задачи организованного 
проведения заготовки кор
мов. С докладом выступил 
заместитель начальника
облсельхозуправления М, Я. 
Назаренко.

Перед собравшимися вы
ступили специалисты обла
стного управления сельско
го хозяйства, областной ве- 
теринарно - бактериологиче
ской и агрохимической лабо
раторий, Госсе льтехнадзора.

Участники совещания по
знакомились с особенно
стями технологии заготовки 
кормов в нынешнем году, 
новыми ГОСТами, требова
ниями к качеству, с оплатой 
и охраной труда, с задачами 
по сохранению техники. 
Опытом заготовки кормов, 
планами ее организации по
делились бригадиры: Луча- 
новского механизированно
го отряда О П Х  имени Б. Н. 
Сидоренко Томского района 
М. И. М акаров, колхоза 
«Рассвет» Ш егарского рай
она Н. М. Сопяженец, сов
хоза имени 50-летия СССР 
Томского района М. Я. Тре- 
щилов.

Большой интерес собрав
шихся вызвала работа но
вой роторной сенокосилки.

Вчера такое ж е совеща
ние проведено со специали
стами и механизаторами 
Асиновского, Первомайско
го, Зырянского и Тегульдет- 
ского районов.

Х О Р О Ш Е Е  Н А Ч А Л О
С первых дней перевода молочного стада на пастбищ

ное содержание хороших результатов в труде дооивают- 
ся животноводы Елизарьевской фермы совхоза «Петров
ский» Кривошеинского района. С каждым днем увеличи
вается продуктивность коров, доярки Фермы уверенно 
лидируют в районном соревновании. За время пастьбы 
надои молока на фуражную коров-у по ферме выросли на

ВЕСТИ ИЗ ШЕГАРСКОГО РАЙОНА

три килограмма, суточный надой составляет 13,3 кило
грамма. .

С 12 по 22 июня валовый надой молока по ферме уве
личился на 50 тонн. Такой продуктивности стада коллек
тив фермы добился впервые за много лет. Самые вы
сокие надои — 15 килограммов на корову — в группах 
доярок В. И. Ереминой и Л. В. Кох.

С полной отдачей трудятся пастухи В. П Крнвошеин и 
Ю. М. Былин. В их гуртах суточный надой составляет
13,5 килограмма молока от коровы. С. ЧЕРНОУСОВ.

ШЕГАРСКИЙ РАЙОН: 
2 5  И Ю Н Я

НАДОИ ОТ ФУРАЖ НОЙ  
КОРОВЫ ПРЕВЫШАЮТ ПРО
Ш ЛОГОДНИЙ УРОВЕНЬ НА  
0,1 КИЛОГРАММА. ПЛАНЫ  
ВЫПОЛНЕНЫ: БОРОНОВА
НИЯ КУКУРУЗЫ —  Н А  100 
ПРОЦЕНТОВ, ОБРАБОТКИ 
КАРТОФЕЛЯ —  НА 3S, ХИ
МИЧЕСКОЙ ПРОПОЛКИ ПО 
СЕВОВ —  НА 62, РЕМОНТА  
КОМБАЙНОВ —  НА 72 ПРО
ЦЕНТА. ЗАГОТОВЛЕНО БО
ЛЕЕ 200 ТОНН ВИТАМИН
НОЙ ТРАВЯНОЙ МУКИ.

СОРЕВНУЮТСЯ
МАШИНИСТЫ

Повсюду в хозяйствах 
района начали работать 
агрегаты по приготовле
нию витаминной травяной 
муки. Ценного корма уже 
приготовлено 156 тонн. 
С первых дней самой вы
сокой производительности 
в районе добились маши
нисты Г. Замятин н 
Г. Харламов из колхоза 
имени 50-летия Великого 
Октября. На их счету —• 
45 тонн витаминной травя
ной муки.

' Начиная сезон, маши
нисты этого хозяйства 
вызвали на соревнование 
И. Шукшина и В. Архи
пова из соседнего колхоза 
«Гигант».

ДОСРОЧНО
Колхоз «Гигант» до

срочно выполнил полуго
довой план продажи мяса 
государству. Продано на 
20 центнеров больше, чем 
планировалось.

Перевыполнен и план 
продажи молока. Его реа
лизовано дополнительно к 
заданию более тридцати 
тонн.

Серьезные коррективы вне
сли в планы земледельцев Ше- 
гарекого района погодные ус
ловия нынешнего лета. Из-за 
недостатка влаги несколько 
приостановили развитие и рост 
зерновые и травы. Если раньше 
■  районе планировали полу
чить с каждого гектара по 16,7 
центнера сена и по пять тонн 
сенажа, то сейчас виды на уро
жай значительно хуже. Гектар 
сможет дать только 10 центне
ров сена и четыре тонны сена
жа.

О  мерах, которые при
нимаются в хозяйствах райо
на по заготовке нужного коли
чества кормов для обществен
ного животноводства, расска
зал главный агроном управле. 
ния сельского хозяйства Г. 3. 
Пригулов.

— Цель у нас, — сказал 
Григорий Захарович, — на
править. все усилия на то, 
чтобы собрать все до травин
ки на неудобицах. Естест
венных сенокосных угодий у 
нас 22 тысячи гектаров. При

С О О БЩ А ЕТ  Н А Ш  К О Л Л Е К Т И В Н Ы Й  К О РРЬС П О Н Ц  С О О Б Щ А ЕТ ддН А Ш д г  « п у т ь  К  КО М М У Н И ЗМ У »

ВСЕ ДО ТРАВИНКИ
обследовании выяснилось, 
что на большей части их мо
жем вести заготовку сена 
механизированным способом. 
В отдельных местах механиз
мами будем скашивать и 
сгребать траву, а подбирать 
вручную. Есть участки, где 
придется косить литовками.

В уборке сена примут уча
стие томичи, труженики пред
приятий и организаций райо
на. Всюду прошли совещания 
механизаторов. Каждое звено 
получило определенное зада
ние, ознакомлено с условия
ми социалистического сорев
нования.

На своих угодьях мы не 
сможем заготовить нужное 
нам количество кормов. До 
плана потребности не хватает 
5.000 тонн. Поэтому предста
вители наиболее пострадав
ших от засухи хозяйств во

главе с начальником управ
ления сельского хозяйства 
вылетели на север, чтобы на 
месте решить все организаци
онные вопросы. Дополнитель
но к ранее созданным ском
плектовано еще четыре меха
низированных отряда для ра
боты в Каргасокском районе.

Туда отправляем 40 трак
торов, столько же косилок, 
пресс-подборщики. В каждом 
отряде будут трудиться по 
12 механизаторов.

Создавшееся положение 
требует уделить максимум 
внимания и силосным куль
турам. В хозяйствах района 
на всех площадях кукуруза 
проборонована до всходов и 
после появления их. Сейчас 
проводится междурядная об
работка ее там, где сев про
веден широкорядным спосо
бом.

ПРОШЛИ ВЗАИМОПРОВЕРКИ
Соревнующиеся между собой хозяйства — откормсов- 

хоз и колхоз имени XXIV съезда КПСС провели провер
ку состояния посевов и готовности технику к заготовке 
кормов. Отмечено, что в откормсовхозе лучше обстоят 
дела с подготовкой техники к сенокосу и жатве хлебов. 
Комиссия пришла к выводу, что посевы зерновых и си
лосных культур находятся неудовлетворительном состоя
нии. Правда, некоторые участки ячменя изрежены.

Хуже обстоят дела в колхозе имени XXIV съезда 
КПСС. Здесь сеноуборочный инвентарь готов лишь на 
40 процентов. Из тридцати комбайнов на линейке готов
ности всего шесть. В неудовлетворительном состоянии 
автопарк. Техника разбросана где попало, часть ее раз
укомплектована.

Очень плохие всходы на многих пблях Трубачевского 
отделения.

НАЗЕМНЫМ СПОСОБОМ
Тракторными опрыскивателями ведут химическую про

полку хлебов механизаторы колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября. Успешно борются с сорняками В. Раго
зин, В. Антонов, С. Травников и А. Бессонов. Наземным 
способом они обработали две тысячи гектаров.

В Е С О М Ы Й
п л ю с

Вымпел трудовой славы в 
районной газете поднят в 
честь доярок Батуринской 
фермы совхоза «Вперед» 
О. А. Буйницкой и Н. И. 
Байгуловой. По 15,3 кило
грамма молока надаивают 
они от каждой коровы своей 
группы. На лидеров сорев
нования равняются все дояр
ки и скотники фермы. Здесь 
организованно провели пере
вод скота на летнее содержа
ние. Это позволило резко 
повысить продуктивность мо
лочного стада.

Вчера суточный надой по 
ферме составил 13,3 кило
грамма на корову — плюс в 
сравнении с прошлым годом 
на эту же дату 2,3 кило
грамма.

Лето в лесу —время ударной работы

Объединение «Томпеспром»: 

с начала июня долг по раздел

ке деловой древесины соста

вил Л4.800 кубометров, по вы- 

возке —  30 тысяч.

За сутки 24 июня произведе

но деловой древесины 20.512 

кубометров и вывезено 22.522 

кубометра.

ИДУТ ВПЕРЕДИ: производ

ственное объединение «Карга, 

сокпес» и Асиновский ЛПК.

ОТСТАЮ Т: Ергайскнй, Оре

ховский, Парабепьскнй и Ча- 

инский леспромхозы.

В СЧЕТ  
Т Р Е Т Ь Е Г О  
К В А Р Т А Л А

Передовые лесозагото
вительные бригады Карга- 
сокского района успешно 
справились с полугодовым 
планом. По-ударному тру
дится комсомольско-моло
дежная укрупненная
бригада Ю. М. Тот-оглы 
из Новоюгинского л'есо- 
пункта. При шестимесяч
ном плане 31 тысяча ку
бометров этот коллектив 
еще на 21 июня заготовил 
н стрелевал 44 тысячи ку
бометров леса. Полугодо
вой план выполнили также 
боигады Е. Е. Калинина и 
Н. В. Глобенко.

Среди бригад нижних 
складов наибольшей выра
ботки добивается коллек
тив из Сангальского лесо

пункта, ' возглавляемый 
А. И. Усенко. На 20 июня 
он сдал сплавщикам на 10 
тысяч кубометров больше, 
чем предусматривалось 
планом.

В счет третьего кварта
ла работают также брига
ды В. П. Христосенко из 
Неготского лесопункта, 
И. А. Шимановского из 
Сангальского, В. Д. Гри
бова и Ф. П. Ведянина из 
Среднетымского лесопунк
тов.

М. ТАРАНОВСКИИ.
Каргасокский район.

В П Е Р Е Д И —  
Б Р И Г А Д А  
И . И . К О З Л О В А

Второй раз в этом меся
це выехала на вахтовый 
участок укрупненная лесо
заготовительная бригада 
И. И. Козлова из Лайско-

го леспромхоза. Она осваи
вает лесные массивы вах
товым методом, работает 
на базе пяти тракторов.

Нынче бригада трудит
ся по методу хозрасчетно
го подряда, используя 
двухсменку.

За первую рабочую де
сятидневку июня бригада 
заготовила почти 4 тысячи 
кубометров древесины, что 
больше плана. В честь 
этого коллектива поднят 
флаг трудовой славы. Вы
соки в бригаде и экономи
ческие показатели. Себе
стоимость кубометра дре
весины за счет строгого 
режима экономии снизи
лась на 17 копеек.

Коллектив укрупненной 
бригады рассчитывает до 
конца месяца заготовить 
еще не менее 4 тысяч ку
бометров, сейчас на его 
счету — более 13 тьщяч 
кубометров, заготовлен
ных с начала сезона.

Н. ПИНЧУК.
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Укрупненная бригада К. Ф. Ницьгаа из Катайгннского 
леспромхоза известна в объединении «Томлеспром» как 
передовой коллектив, творчески осваивающий новые ме
тоды работы, постоянно перевыполняющий производствен
ные задания и социалистические обязательства. Б начале 
года бригада дала слово заготовить 150 тысяч кубометров 
леса. Потом пересмотрела свое обязательство и увеличила 
его на 5 тысяч.

Коллектив верен своему слову. За пять с половиной

месяцев нм заготовлено уже 80 тысяч кубометров леса. 
Успех бригады во многом зависит от трелевки леса. На 
этой операции умело трудится механизатор Анатолий 
Васильевич Сидоров. Он не подводит своих товарищей, 
работает четко, бережно относясь к технике, что позво
ляем ему перевыполнять нормы выработки.

НА СНИМКАХ: идет трелевка леса; оператор трактора 
ЛП-18 А. В. Сидоров.

Фото Н. Потапова.

Инициативу поддерживаем
П исьм о жителей улицы И ж евской Ленинскою  района г. Том ска

Мы, жители улицы Ижев
ской Ленинского района, с 
интересом прочитали письмо 
граждан улицы Первой Рабо
чей и улицы Новосибирской 
Советского района, опублико
ванное в газете «Красное 
знамя» за 22 июня под заго
ловком «Наводим чистоту и 
йорядок».

Считаем, что затронутые в 
письме вопросы целиком сов
падают с нашими мыслями. 
Всем нам хочется, да и по 
силам, превратить нашу ули
цу. в образцовую. Именно та
кое решение приняли жильцы 
на общем собрании улицы, 
которое прошло у нас 19 ию
ня этого года.

Горожане в прошлом году 
включились в соревнование 
под девизом «Томску — вы
сокую дисциплину труда я 
быта». Уже сделано многое, 
но предстоит еще больше. 
Мы понимаем, что для вы
полнения этой большой зада

чи требуется личный вклад 
каждого гражданина города.

Это видно на примере на
шей Ижевской улицы. В 
прошлом эта окраинная го
родская улица была грязной 
и запущенной. Но вот с по
мощью коллектива лесопере
валочного комбината она бы
ла заасфальтирована, , и мы, 
жильцы, многое сделали, что
бы навести порядок в усадь
бах, на тротуарах. Только 
теперь видим: этого мало,
надо сделать ее улицей об
разцового санитарного со
стояния. А  для этого пред
стоит еще много поработать. 
Как и на улицах Первой Ра
бочей и Новосибирской, у 
каждого дома нашей, улицы 
разнокалиберные заборы. Мы 
решили увязать их с архитек
турой улицы. В частности, 
огородить каждую усадьбу 
штаке’гной оградкой, сплани

руем кюветы, произведем 
санитарную очистку деревь
ев, приведем в порядок фаса
ды зданий и надворных по
строек, ' а свободные места 
озеленим, высадим деревья и 

, кустарники.
В этой большой работе 

нам требуется и помощь. Мы 
просим лесоперевалочный 
комбинат и районный комби
нат по благоустройству заас
фальтировать по обе стороны 
улицы тротуары, сделать ос
вещение, выделить штакет- 
ные заготовки, а спецавтохо- 
зяйство горкомхоза — уста
новить контейнеры для улич
ного мусора. Мы, в свою оче
редь, окажем всестороннюю 
помощь и примем непосред
ственное участие в выполне
нии всех благоустроительных 
работ.

Вновь избранный состав 
уличного ! комитета возьмет 
на себя все вопросы по орга

низации жителей на про
ведение общественных ра
бот по комплексному благо
устройству нашей улицы.

Мы благодарны бюро Ле
нинского райкома КПСС и 
партийной организации ЛПК 
за то, что они с пониманием 
отнеслись к нашему почину и 
одобрили его. От имени жите
лей улицы Ижевской призы
ваем всех граждан Томска 
поддержать инициативу жи
телей улиц Первой Рабочей и 
Новосибирской и активно 
включиться в соревнование 
за право называться улицей 
образцового порядка.

По поручению общего 
собрания жителей—улич
ный комитет: В. Г. КАР
ПОВ, А. А. ИГОШИН,
М. Н. ШУБКИН, И. А. 
ВОДНЕВСКИИ, Л. М. 
ИВАНЕНКО, Н. И. 
БОЛЬШАКОВ, М. С. 
ПАВЛОВ.

Высокая миссия 
советской литературы
4 в

В Москве закончил работу VI съезд писателей СССР
Единой в своих устремле

ниях, сплоченной вокруг ле
нинской партии предстала 
многонациональная советская 
литература на VI съезде пи
сателей СССР. -25 июня в 
Большом Кремлевском двор-, 
це состоялось заключитель
ное заседание съезда.

Съезд приветствовали 
представители зарубежных 
литературных и обществен
ных Организаций.

С заключительным словом 
выступил Г. М. Марков,

С большим воодушевлени
ем было принято письмо VI 
съезда писателей СССР Цен
тральному Комитету Комму
нистической ; партии Совет
ского Союза. В этом доку
менте выражена глубокая 
признательность советских 
писателей родной. Коммуни- 
стической партии за неустан
ную заботу о расцвете лите
ратуры и искусства, о при-' 
умножении духовного богат
ства общества развитого со
циализма. Советские писате

ли заявили о безраздельной 
поддержке внешнеполитиче
ского курса партии, ее борь
бы за прочный мир и между
народное сотрудничество, они 
заверили, что советская мно
гонациональная литература 
выйдет на новые рубежи, вы
полнит ответственные идей
но-творческие задачи, в̂ы
двинутые перед нею XXV 
съездом КПСС.

На этом V I съезд писате
лей СССР закончил работу.

(ТАСС).

ПЛЕНУМ 
ПРАВЛЕНИЯ СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ СССР

25 июня состоялся первый 
пленум правления Союза 
писателей СССР, избранного 
на VI съезде писателей 
СССР.

Пленум избрал председате
лем правления Союза писате
лей СССР К. А. Федина. 
Первым секретарем правле
ния СП СССР избран Г. М. 
Марков, секретарями правле
ния — 48 человек.

На первом заседании цен
тральной . ревизионной ко
миссии ее председателем из
бран В. П. Тельпугов.

(ТАСС).
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ПАРТОРГАНИЗАЦИЯ И БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД-

ЖИЗНЬ ПОКА—ЭКСПЕРИМЕНТ
В Основных направлениях 

развития народного хозяйст
ва СССР на 1976 — 1980
годы записано: < Совершенст
вовать подрядный способ ве
дения строительных работ, 
шире внедрять новую форму 
хозяйственного расчета в 
строительстве — бригадный 
подряд».

Е1це в начале года, обсуж
дая проект Основных направ
лений, ' коллективы строи
тельных бригад выразили же
лание перейти на новую фор
му хозяйственного расчета. 
В подразделениях треста 
внимательно были рассмот
рены возможности и наличие 
документации, обеспечен
ность материальными и тру
довыми ресурсами. Принимая 
социалистические обязатель
ства, собрание партийно-хо
зяйственного актива прин
ципиально и обстоятельно об
судило воцрос о бригадном 
подряде. Решено было пере
вести на новый метод пять 
бригад каменщиков и не ме
нее двух — отделочников.

В настоящее время ра
ботают по-злобински пять 
коллективов общей числен
ностью 112 человек. Й. П. 
Захаренкова и Г. П, Бычкова 
из СУ-11, занятые на соору
жении школы на 1.176 мест 
в микрорайоне Каштан, 
Г. Г. Вальгера .из СУ-13 (об
щежитие но улице Алтай-, 
ской), бцигада Л. В. Потапен
ко из СУ-4, строящая жилой 
дом во втором микрорайоне, 
н бригада II. П. Рындина из 
СУ-12 — здание Кировского 
райкома партии.

Объекты выбирались с 
учетом ввода их в эксплуата
цию в течение года, .а также 
наличия финансирования и

технической документации. 
Подготовка документации, 
заключение договоров между 
администрацией и бригадами, 
ход работы на подрядных 
объектах — вопросы, кото
рые контролировал партком в 
начале года. На заседании 
парткома 11 февраля был за
слушан отчет главного инже
нера треста А. П. Малафеева 
и главного инженера СУ-11 
А, И. Поливанова ' о внедре
нии бригадного подряда.

В результате анализа вы
яснилось, что работа по-ново
му дает высокие результаты. 
Продолжительность строи
тельства объектов сокращает
ся в среднем на 20, произво
дительность труда возрастает 
на 20— 25 процентов, более 
чем на 4 процента от расчет
ной снижается себестои
мость. Все эти показатели го
ворят о том, что в условиях 
нашего треста бригадный 
подряд — необходимое усло
вие повышения эффективно
сти строительного производ
ства. Это значительная эконо
мия материалов, возросшее 
качество строительно-мон
тажных работ.

Но до массового распрост
ранения прогрессивного ме
тода нам пока еще далеко. 
Во-первых, сдерживает мате
риально-техническое снабже
ние. Зависимость строитель
ного конвейера от многих за- 
водовчпоставщиков материа
лов и конструкций еще не 
приведена в соответствие с 
тем графиком и ритмом, ко
торые необходимы при рабо
те по подряду. В этом деле 
требуется от администрации 
максимум усилий и озабо
ченности четким выполнени

ем своих договорных обяза
тельств. Главные инженеры 
строительных управлений (а 
они, как правило, непосред
ственно отвечают за внедре
ние бригадного подряда) пока 
еще. не добились четкой дея
тельности всех служб на ин
женерной подготовке объек
тов, недостаточно работают 
по разъяснению и правильно
му использованию возможно-, 
стей новой формы хозрасче
та. -

Обсуждая статью М. Б. 
Сироткиной «Единый ком
плекс», опубликованную в га
зете «Советская Россия», ра
бочие бригады И. П. Захарен
кова говорили о серьезности 
названных в ней недостатков. 
На строительстве школы в 
микрорайоне Каштан тоже 
много было потеряно времени 
из-за отсутствия материалов, 
столярных и железобетонных 
изделий, из-за поломок меха
низмов. «Нужно, — отмеча
ли рабочие, — чтобы заводы- 
поставщики, механизаторы, 
транспортники также были 
озабочены своевременной по
ставкой материалов».

О недостатках в снабжении 
идет речь и на совещаниях 
бригадиров, работающих по 
новому методу, которые про
водятся в территориальном 
управлении строительства 
каждый понедельник. Они во 
многом помогают бригадирам 
оперативно решать те или 
иные вопросы. Кроме того, 
делясь опытом работы, ру
ководители бригад вносят 
предложения перспективного 
плана, которые учитываются 
администрацией и секрета
рями партийных организа
ций.

Другой серьезной причи
ной, сдерживающей широкое 
внедрение бригадного подря
да, является несовершенство 
Планирования работ. Дело в 
том, что многие объекты не 
подготавливаются должным 
образом заранее, нет обсчи
танной конкретной докумен
тации, графиков поставки ма
териалов, потребности в люд
ских ресурсах и т. д. Вот над 
этими вопросами и необходи
мо усилить партийный кон
троль. Сделать так, чтобы 
бригада, окончив один 
объект, переходила на дру
гой, имея на руках всю необ
ходимую документацию. 
Этой цели служит приказ по 
управлению строительства, в 
котором учтены все передви
жения бригад и работа смеж
ников. Нужен только повсе
дневный контроль за его вы
полнением.

Уже сейчас целесообразно 
рассматривать графики дви
жения бригад на следующий 
год, готовить графини произ
водства работ и поставки ма
териалов, правильно распре
делить имеющиеся матери
альные ресурсы.
* Бригадный подряд — это 
новая, прогрессивная форма 
организации труда в строи
тельстве. Его освоение не 
терпит формального подхода. 
Требуется высокий уровень 
организаторской и массово- 
политической работы, как и 
управления в целом. Мы по
нимаем, что в этом важном 
вопросе многое зависит от 
партийной, профсоюзной и 
Комсомольской организаций. 
Развертывая соревнование 
среди хозрасчетных бригад, 
они должны обеспечить его

широкую гласность, мораль
ное и материальное стиму
лирование, вовлечь в сорев
нование линейных инженеров 
и техников, создающих ус
ловия для внедрения подря
да.

Мы также учитываем, что 
хозрасчетные бригады пока
зывают высокую эффектив
ность, когда они работают 
укрупненным составом, по 
25— 28 человек, в две смены. 
При этом с большой отдачей 
используются механизмы, 
техника, сокращаются сроки 
строительства. В укрупнен
ном коллективе появляется 
возможность создать партий
ную группу, что, безусловно, 
обеспечит более высокий уро
вень политической работы, 
организованности и дисцип
лины. Так, совсем недавно в 
управлении «Отделстрой» 
первый подряд на отделоч
ных работах взяла бригада 
коммуниста Н. Н. Яр&гина. 
Здесь образована партгруппа, 
которая по-партийному реша
ет все вопросы. Например, 
чтобы ускорить заливку по
лов, в бригаде изыскали воз
можности для организации 
этой работы в две смены.

Партком держит под кон
тролем работу хозрасчетных 
бригад. Их пока немного. 
Прогресс мы видим в том: 
что в этом году впервые 
ощущается общая заинтере 
сованность в бригадном под
ряде —• от управления строи
тельства до строительной 
площадки. Общая цель 
внедрить подряд на каждой 
стройке, сделать его основ
ным способом ведения работ 
Но для этого нужно увязать 
все звенья строительного 
конвейера, начиная с плани
рования я снабжения, рабо 
тать на всех этапах по-ново
му.

А. ТРИФОНОВ, 
секретарь парткома треста 

«Томскжнлстрой».

В СТРОИТЕЛЬНО
МОНТАЖНОМ УП РАВ
ЛЕНИИ Хз 12 ОБЪЕДИ
НЕНИЯ «ЮЖГАЗПРОМ- 
СТРОИ», КОТОРОЕ ВЕ- 
ДЕТ'СВАРКУ ГАЗОПРО
ВОДА НИЖНЕВАР
ТОВСК — ТОМСК — 
КУЗБАСС, ХОРОШИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ ДОБИ
ВАЕТСЯ БРИГАДА
Ю. АШ ИХМИНА. ЕЖЕ
ДНЕВНО ЭТОТ КОЛ
ЛЕКТИВ ЗНАЧИТЕЛЬ
НО ПЕРЕВЫПОЛНЯЕТ 
НОРМЫ ВЫРАБОТКИ.

НА СНИМКЕ: КАВА
ЛЕР ОРДЕНА «ЗН АК 
ПОЧЕТА» Ю. АШИХ- 
МИН (СПРАВА) И КА
ВАЛЕР ОРДЕНА ТРУ 
ДОВОЙ СЛАВЫ  III СТЕ
ПЕНИ С В А Р Щ И К  
Ф. ГОРШКОВ.

Фото Е. Лисицына.

КОНТРОЛЕР ОТК
Лидию Егоровну Доло- 

тову я застала у контроль
ного, пресса за проверкой на 
давление узлов манометра 
в небольшой испытательной 
лаборатории механического 
цеха. Она внимательно сле
дила за отрывистыми движе
ниями подростка — слеса
ря Миши Кривченко.

— Мастера сейчас нет,— 
пояснила она, —- попросили 
проследить. В чистеньком 
до белизны накрахмален
ном халатике она и стро
гая, и простая.* Быть мо
жет, эта привычка быть та
кой подтянутой сохрани
лась в ней от ее первой про
фессии — медицинской се
стры. Вспоминаю встречу с 
начальником ОТК Василием 
Михайловичем Буланцевым, 
с рабочими — хорошо зна
ют Лидию Егоровну на ма
нометровом заводе. Шест
надцать лет на одном ме- 

-ете в должности контроле
ра ОТК— срок немалый.

У ’ каждой профессии есть 
своя особенность, главное, 
здесь —- умение предупре
дить бран, вовремя его вы
явить, остановить. Чуть за
зевался, значит, просмотрел, 
брак прошел дальше. Там, 
«дальше», в другом цехе, 
его могут и не обнаружить-

И только потом, на пред
приятии, куда пойдет эта 
партия продукции, может 
случиться всякое.

— Важность и ответст
венность своего дела дол
жен понимать каждый. Ес
ли только один контролер 
будет следить за качеством, 
толку не' будет, — говорит 
Лидия Егоровна. Это и 
старается объяснить ^каждо
му рабочему Долотова. 
«Учительница» — в шутку 
ее называют девчонки, кото
рым она часто дает настав
ления. Но на нее не обижа
ются, понимают, что контро
лер права.

Не успеваю следить за 
ее работой. Ловкие пальцы 
быстро перебирают детали: 
проверка' резьбы, диаметра 
«пробкой». Все в определен
ной последовательности, де
таль за деталью. Так — 
целый день.

Света Валуева принесла 
свои детали на проверку — 
восемьсот штук. Немного 
времени, и тележка с дета
лями проверена. Долотова 
пишет сопроводительный 
ярлык. В нем ясным по
черком: наименование дета
ли, марка стали. Если де
таль хорошая т- контролер 
ставит роспись. В конце

смены подсчитывает, сколь
ко сделано, сколько годных, 
и разрешает отправить про
дукцию на последующие 
операции.

В журнале количества . 
Лидия Егоровна делает по
метки. Тут,, все видно: кто
сколько сдал продукции, 
сколько шло брака. Но па
мять и без записи удержи
вает эти цифры.

— Бывает, деталь остав
ляют .мне со второй смены, 
сомневаются, годна ли? Вы
зываю контрольного масте
ра Надежду Дмитриевну 
Барову, решаем вместе, — 
рассказывает Долотова. — 
Бывает, что приходится от
стаивать свои права.

Шесть лет работает в 
паре Лидия Егоровна с 
Олей Красиной. Часто, гля
дя на молоденькую напар
ницу, Долотова мысленно 
сравнивает ее с собой — та
кой, какой сама впервые 
пришла на завод. Такая же 
вот хрупкая была, как Оля. 
Пришла к мужу на слесар
ный участок посмотреть, 
как работает. Переманил ее 
Иван Григорьевич Долото в 
на завод, так и осталась. А  
он на своем месте скоро 
25 лет.

Часто и с теплотой

вспоминает Долотова свою 
первую учительницу Лидию 
Федоровну Пушкину,, кон
тролера ОТК. Многому на
учила она Лидию Долотову, 
и прежде всего —■ разби
раться в людях: кто слу
чайно сделал брак, кто— по 
неряшливости. Это она по
могла ей поверить в себя, 
свои силы. Пожалуй, и прин
ципиальной в работе быть 
она научила.

Люба Соколова давно ра
ботает в цехе, Прежде ей 
не хватало точности в рабо
те, шел брак. Девушка да
же уходила из-за этого с за
вода. Но опять вернулась в 
свой коллектив. Семь лет 
работы с таким контроле
ром многому научйли Лю
бу. Давно она работает без 
замечаний. В этом месяце 
беда с другой работницей— 
Тамарой Ачинович. Стара
тельная, кажется, а вот бра
ка много. Переживает кон
тролер:

— Значит, я где-то не 
подсказала, недосмотрела...

Авторитет у Долотовой 
прочный, а за ним каче
ство продукции. На вопрос, 
почему надежна и качест
венна продукция, прошед
шая через ее руки, она 
просто отвечает:

— Когда работаешь на 
совесть — и выходит качест
венно.

С. СОРОКИНА.

ПРИЗВАНИЕ
Идет обычный прием здоровых детей врачом-педнат- 

ром Н. Р. Кнрдяшкиной. В кабинет заходят молодые ро
дители Сидоренко — отец с одним ребенком на руках, 
мать •— с другим. Чтобы вырастить одновременно двоих 
малышей, не обойтись без совета врача.

Нина Романовна знает эту семью с первых дней рож
дения детей, она частый и желанный гость в их семье, ее 
советы 'очень помогают молодым родителям.

А  вот новый пациент — крепыш Миша Беепалко. Он 
доверчиво тянет ручонки к тете-доктору, улыбается еще 
беззубым ртом. Ему все здесь нравится, его взвешивают, 
измеряют рост. -И мама тоже довольна: малыш развивается 
нормально.

После приема Нина Романовна не спешит домой, у  нее 
еще много дел на участке. Она зайдет к Алеше, который 
вчера «не понравился» на приеме. Как-то он себя чувст
вует сегодня? Надо зайти к новорожденному, которого 
привезли сегодня с мамой из роддома. Много забот и вы
зовов у участкового врача-педиатра. К тому же надо быть 
и терпеливым педагогом: кцк трудно иной раз убедить ма
машу, что ее ребенка нужно срочно доложить в больницу.

С большим уважением относятся к своему участковому 
врачу родители. «Много добрых слов можно сказать в 
адрес наших врачей, но особенно хочется отметить работу 
нашего участкового врача Кнрдяшкиной Нины Романов
ны. Она уже несколько лет наблюдает за здоровьем моей 
дочери Наташи. В любое время по своей инициативе захо
дит, чтобы осмотреть ее, дать совет родителям.' За доб
рое, чуткое сердце врачу — большое материнское спаси
бо». Эти слова написала в книге предложений экономист 
НШК Синкина, ее мнение поддерживают воспитатель дет
ского комбината Карась, бухгалтер Корылнна и многие 
другие родители. ' «

Стать педиатром Нине Романовне, как говорится, было 
на роду написано. Ее отец был педиатром, под его руко
водством она работала в детском санатории. «Я  поняла, 
— вспоминает Нина Романовна, — что здесь мое призва
ние. К тому же передо мной всегда был пример отца».

Доброта, искреннее желание видеть детей только здо
ровыми — профессиональная черта характера Нины Ро
мановны. Пять лет работает Нина Романовна в нашей 
поликлинике, но уже стала душой коллектива. Ее, моло
дого коммуниста, избрали председателем местного коми
тета.

Наши дети — представители нового поколения, у них 
большое, интересное будущее. Высокое чувство ответст
венности за их здоровье стало привычным для участково
го врача Н. Р. Кнрдяшкиной..

В, ЗАХРЯПИНА, 
старший педиатр поликлинического отделения №  2

детекой больницы № 3.

Р Е Ш Е Н И Я  X X V  СЪЕЗДА К П С С - В  Ж И З Н Ь !
РАССКАЗ НАЛАДЧИКОВ

ПОДШ ИПНИКОВОГО ЗАВО Д А

Открыто .
советскими
у ч е н ы м и

ЭЛЕКТРОННЫЙ
В З Р ЫВ

Большую роль в технике 
играют электронные пучки. 
Без них, например, невоз
можна работа радиоламп, 
телевизионных трубок, рент
геновских н многих других 
аппаратов. Чаще, всего такие 
электронные потоки получа
ют путем испарения электро
нов из металлического нака
ленного катода — это извест
ное явление термоэлектрон
ной эмиссии. Существуют и 
другие виды эмиссии, когда 
электроны вырываются из 
холодного катода с помощью 
сильного электрического по
ля.

Группой советских уче- 
ных-физиков —• С. 11. Бугае
вым, II. Н. Воронцовым- 
Вельяминовым, А. М. Ис- 
кольдским, Г. А. Месяцем, 
Д. ИГ Проскуровским и Г. Н. 
Фурсеем — открыто неиз
вестное до сих пор явление, 
получившее название
«взрывная эмиссия электро
нов». Это открытие 24 июня 
зарегистрировано Государст
венным комитетом 1 Совета 
Министров СССР по делам 
изобретений и открытий. Ис
следовательские работы . по 
этой теме одновременно про
водились в институтах Ле
нинграда, Томска н Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР.

В чем же сущность ново
го явления? Здесь испарение I 
электронов в отличие от 
всех известных ранее спосо
бов происходит в результате 
быстрого изменения состоя
ния вещества. Высокая кон
центрация энергии на поверх
ности катода, приводящая к 
«взрыву», создается сверх
сильными электрическими 
полями. Менее чем за деся
тимиллиардную долю секун
ды поверхность катода пре
вращается в плотные сгустки 
плазмы. При этом и обра
зуется мощный электронный 
поток, в тысячи и даже мил
лионы раз интенсивнее тех, 
которые получают от самых 
эффективных термоэлектри
ческих катодов.

Следует подчеркнуть, что 
«взрыв» микрообласти веще
ства — не единичное явле
ние. Если процесс возник в 
одном месте, он быстро охва
тывает значительную часть 
поверхности и ведет к боль
шим электронным потокам в 
вакууме.

Хотя, электронными пуч
ками исследователи занима
ются длительное время, 
взрывная эмиссия была обна
ружена недавно. Выявить 
этот процесс мешало то об
стоятельство, что подобные 
явления протекают в обла
стях меньше микрона и за 
слишком короткое время. 
Для их обнаружения и ис
следования потребовалось 
создать уникальную технику.

Явление находят широкое 
применение в новой области 
электроники, получившей 
название сильноточной. Оно 
открывает перспективу со
здания электронных уст
ройств, принципиально от
личающихся от существую
щих. Процесс .имеет универ
сальный характер: 1 он на
блюдается у твердых и жид
ких металлов, лолудровод- 
ников. С. БУНИН,

корр. ТАСС.

ПЕТРА КОНСТАНТИНОВИЧА

АФ ОНИНА И ВЛАДИМИРА ГЕ

ОРГИЕВИЧА РЕДРОВА О  ТОМ,

КАК ЛУЧШЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ

ОБОРУДОВАНИЕ

ТЕХНИКЕ—
П О Л Н У Ю
НАГРУЗКУ

Много лет мы отдали 
ГПЗ-5, по существу— нашему 
второму дому. Когда идешь 
по улицам родного завода 
(да, да, именно— по улицам, 
ведь наше предприятие — 
целый городок), всегда пора
жаешься переменам. Дело не 
только в яркой зелени,^цве
тах, асфальте. Многое изме
нилось в цехах.

Мы трудимся в цехе прут
ковых автоматов. Раньше в 
этом цехе было всего 22 стан
ка. Они были простыми по 
конструкции и не универсаль
ными.

Сейчас — иное дело. Ря
дами стоят многошпиндель
ные токарные автоматы в ос
новном отечественного произ
водства —г их 139. Они мо
дернизированы. Приведу 
один пример. Значительно 
уменьшено время холостого 
хода, а этому помогли при
способления -— электромаг
нитные муфты.

Коллектив цеха трудится 
ровно, без срывов вот уже 
несколько лет. Нынче план 
пяти месяцев перевыполнен 
на 2,2 процента, а рост к то
му же периоду прошлого го
да составил 12,7 процента. 
Мы перевыполнили задание 
по производительности труда, 
цеховая себестоимость сни
жена на 0,7 процента.

В цех пришла эстетика. 
Радует глаз рациональная 
компановка станков, их свет- 
логзеленая окраска, мягкое 
освещение. Недаром нашему 
цеху, первому на заводе, 
присвоено звание «Цех высо
кой культуры производства».

Думаем, что непременное 
условие успеха заключено 
прежде всего в высокой ква
лификации рабочих. Нам нра
вится, например, как работа
ет комсомолец Иван Кондра- 
теня. Молодой оператор сда
ет своему сменщику хорошо 
отлаженный станок, а это 
значит, что производитель
ность у него будет такой же 

'высокой. В числе передови
ков цеха можно уверенно на
звать Анатолия Ситкова и 
Владимира Лавриненко.

Сделано немало. Но бес
спорно то, что не все резер
вы использованы. На митин
ге коллектива автозавода 
имени Лихачева товарищ 
Леонид Ильич Брежнев гово
рил: «Заводы и шахты, дом
ны и машины, приборы и но
вейшие автоматы — все то, 
что мы называем производ
ственными фондами, —• это 
огромное богатство народа. 
Но это богатство надо уметь 
по-настоящему эффективно 
использовать». Эти слова за
пали глубоко в сердце.

Мы — наладчики. Эта про
фессия сродни, скажем, на
стройщику музыкального 
инструмента. Неправильно 
настроил — поддет фальши
вая нота. Плохо отладил ста
нок-автомат — неизбежен 
брак. Ответственность нема
лая, тем более что мы обслу
живаем не один, а семь ав
томатов каждый.

Оборудование в нашем цехе 
великолепное. Но полно ли мы  
используем его возможности! 
Отнюдь нет. Коэффициент 
сменности составлял в прош . 
лом году 1,87, нынче— 1,89. Но 
этот показатель не позволяет 
полностью оценить загрузку

оборудования. Он свидетель
ствует только об одном: сколь
ко смен эксплуатировались 
станки. В нашем случае —  не
полных две.

А  что делается внутри см е
ны! Почему (опять на примере 
нашего цеха) станки использо. 
вались 93 процента времени! 
М ожно ли интенсифицировать 
загрузку!

За средними цифрами по
рой не замечаешь, «мелочей». 
Я расскажу о характерных 
простоях, которые снижают 
производительность оборудо
вания. Наш цех (да и не 
только он) зависит от РМЦ

•  ЦЕХ ВЫСОКОЙ 
КУЛЬТУРЫ

•  КОГДА ОТСТАЮТ 
«ТЫЛЫ»

•  ЗАПЛАНИРОВАН
НЫЕ УБЫТКИ

•  ЛИЧНАЯ ОТВЕТ
СТВЕННОСТЬ

(ремонтно-механического це
ха). Мы бедствуем из-за  ̂ от
сутствия запасных частей, ко
торые обязаны изготавливать 
ремонтники. Например, кони
ческие шестерни — ее зубья 
часто крошатся. Из-за «ко- 
ничек», недопоставленных 
РМЦ, в мае два станка про
стояли неделю. Часто нет 
нужного металла.

Наш подшипниковый завод 
из года в год наращивает 
свою мощность, но «тылы» 
(тот же РМЦ) явно отстают.

Или такой пример. Мы об
ращаемся в заводоуправле
ние:

— Дайте подшипники для 
шпинделей.

Нам говорят:»
—- Их нет.
Кто виноват в том, что нет 

дефицитных подшипников, 
которые изготавливает мо
сковский завод, —• не зна
ем. То ли плановики, то ли 
снабженцы. Мы знаем одно: 
станок работает не в полную 
силу, так как зачастую .вме
сто 6 шпинделей действуют 
четыре. Это— не единичный 
факт.

Но представим себе, что 
мы изжили простои, станки 
загружены полностью. Иде
альный случай? Нет. Мы 
долго присматривались к за
готовкам для внутренних ко
лец подшипника. Ведь пру- 
ток-то сплошной, а не труб
ный. Получается, как в той 
присказке: заготовка — слон, 
деталь — мушка, а все ос
тальное — стружка. Да, в 
стружку уходит 60 процен
тов металла. При этом повы
шается силовая нагрузкй на 
станок, он преждевременно 
изнашивается. Примеры того, 
когда применяются трубные 
заготовки, в отечественной 
практике уже есть.

Для наружных колец типа 
201 применяются трубные за
готовки, но от внутреннего 
кольца типа 205. Здесь сни
маемый припуск большой, 
металл также уходит в 
стружку. К сожалению, все 
это входит в технологию ра
бот, и затраты планируются 
хотя теряются и время, и 
деньги.

Мы, наладчики, хорошо ви

дим и то, что техническая ос
настка. (режущий инстру
мент, приспособления, дер
жавки) в основном не отвеча
ет требованию взаимозаме
няемости. Каждый наладчик 
затачивает свой инструмент 
сам, вручную, а это требует 
дополнительного времени на 
регулировку. Нередко идет 
неизбежный наладочный
брак. Щжно поставить ре
зец, попробовать, замерить— 
ведь «сотку» точности на 
глаз не поймаешь.

Централизованная заточка 
возможна лишь при условии, 
я уж е  говорил об этом, взаи. 
мозаменяемости оснастки. Кое 
что тут могут сделать наши 
заводские конструкторы. Не 
надо ждать, пока где-то по
явится готовенькое. Предложил 
ж е инженер-конструктор наше
го цеха В. С. Лёщ ев взаимо
зам еняем ы е отрезные, подрез 
ные и расточные резцы...

Было бы правильно осу
ществлять дальнейший пере
ход на двухколенную обра
ботку. Съем со станка увели
чивается на 60— 70 процен
тов. Пора бы наш парк пере
водить на 8-шпиндельные 
станки, заменить изношен
ные станки...

Всегда больно видеть 
когда новое, в принципе от
личное оборудование попро
сту бездействует. Так случи
лось с правильно-калибро
вочным станком, стоимость 
которого 15 тысяч рублей 
Станок не работав, а амор 
тизация начисляется акку
ратно. В результате экономя 
ке нашего цеха наносится 
ущерб.

Словом, забот и хлопот 
цехе, несмотря на хорошую 
его работу, еще хватает. Нам 
надо более энергично решать 
эти важные вопросы, а они 
прямо связаны с повышением 
эффективности производства 

П. АФОНИН, 
наладчик подшипниково
го завода, член обкома 
партии, кавалер орденов 

Ленина и Октябрьской 
Революции;

В. РЕДРОВ, 
наладчик, член цеховой 
группы народного кон

троля.

ОТ РЕД А КЦ И И : О борудвва
ние —  важнейшая часть ос 
новных фондов, использовать 
ся она должна с высокой сте 
пенью интенсивности и рит 
мичноети. Этого требуют зада 
чи, поставленные X X V  съездом 
нашей партии на десятую  пяти 
летку —  пятилетку эффектна 
ности и качества.

Б письме кадровых рабочих 
П. К. Афонина и В. Г. Редрова 
подняты острые вопросы более 
полного использования обору 
дования. Они характерны не 
только для цеха прутковых ав 
томатов, но для всего ГПЗ-5, а 
также для строек, песпромхо 
зов, транспортных и других 
предприятий.

На ГПЗ-5, к примеру, еще 
высоки потери рабочего вре 
мени. Основные фонды пред 
приятия по сравнению с пер 
вым годом девятой пятилетки 
возросли на 90 процентов, 
выпуск продукции —  лишь на 
39 процентов. Есть над чем 
подумать передовому крупно 
му коллективу.

ТРЕВОЖНЫЙ
СИГНАЛ

Мы работаем слесарями 
по ремонту бензопил 
«Урал-2» на Обском лесо
пункте Чаинскогр лес
промхоза. Работа наша 
вроде неприметная, но от 
нее зависит производи
тельность труда вальщи
ков, а значит, и всего кол
лектива. Но в организации 
труда .ремонтников много 
недостатков, особенно — 
в снабжении запчастями. 
Нельзя сказать, чтобы их 
вообще не было. Есть; но 
не те. Мало, например, 
поступает таких деталей, 
как уплотнители, конден
саторы, магнето. Вместо 
них поступают глушители, 
которые стоят по 15 руб
лей, и у нас скопились 
эти глушители десятками, 
К чему такое расточи
тельство? Копеечных дета
лей нет, а дорогостоящих, 
но не нужных, —• хоть от
бавляй.

с к о л ь к о  стоят
О Б Е Щ А Н И Я ?

Или вот такая «ме
лочь». Самое уязвимое 
место ,у бензопилы — это 
«рога», или руль с бач
ком. Их бросают в утиль, 
если образуется хоть ма
ленькая трещина. А  этого 
можно и не деЛать. Есть 
специальные смолы, -кото
рые склеивают м-еталл. И 
стоят они недорого —
1 рубль 70 копеек фла
кон. Почему бы не приоб
рести эти смолы? Они поз
волили бы сэкономить сот
ни рублей, которые идут 
на замену деталей бензо
пилы. Руководители и лес-. 
промхоза, и объединения 
не раз обещали разоб
раться с этим делом, но 
все медлят.

Н еще один вопрос. Мы 
всегда работаем непо
средственно в лесу, сей

час, например, на вахте, 
вместе с бригадами, рит
мичный труд -которых мы 
обязаны обеспечивать. 
Раньше наша работа оп
лачивалась в зависимости 
от того, насколько успешно 
трудились звенья, брига
ды. Мы считали это пра
вильным. Но администра
ция леспромхоза почему- 
то от такой системы от
казалась, и мы фактиче
ски оказались как бы от
резанными от своих ра
бочих коллективов, мате
риально не заинтересован
ными в результатах их 
труда.

Н, БЕССМЕРТНЫЙ,
К. МЕНОВЩИКОВ,

М. ЗУДОВ, 
слесари.

Вахта Обсного лесопункта 
Чатанского леспромхоза-

По следам наших выступлений

Вагоны «прогуливать» не будут
Обсудив статью «Почему 

«прогуливают» вагоны», 
опубликованную в газете 
«Красное знамя» за 25 мая 
1976 года, объединение 
«Томлеспром» сообщает, 
что отмеченные в ней факты 
неудовлетворительного ис
пользования -вагонов имеют 
место на предприятиях а осо
бенно на лесоперевалочных

комбинатах, получающих 
древесину сплавом.

Для устранения недостат
ков в использовании вагонов 
пересмотрена спецификация 
заготовки древесины. Почти 
по всем сортиментам установ
лено две длины. Это скажет
ся на увеличении заррузки 
вагонов частично в текущем 
году, -а в основном — с .1977

года. Разработаны и утверж
дены оргтехмероприятия по 
увеличению грузоподъемно
сти и вместимости вагонов. 
Издан приказ об улучшении 
грузовой работы на. пред
приятиях объединения. За 
систематическое невыполне
ние заданий по статнагрузке 
.вагонов заместители дирек
торов по -сбыту Томского 
ЛПК. тов. Беспалов и Аси- 
новекого ЛПК тов. Гуреев 
предупреждены.н. СОКОЛОВ, 

заместитель начальника 
объединения «Томлес

пром».

1
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ПОПРАВКА В ЭНЦИКЛОПЕДИЮ
Электрическую машину 

можно найти всюду: в быст
роходных лайнерах и слож
ных автоматических лини
ях, в автомобилях и синхро
тронах. Без нее не двинется 
с места электровоз, не вый
дет в поле трактор, не вклю
чится станок.

Широкое применение по
лучили и коллекторные дви
гатели, обеспечивающие' воз
можность регулирования ско
рости, дающие и другие 
преимущества электромаши
но перед бееколлекторными.

Кто видел коллектор, тот 
яомнит, что он состоит из 
пластин, которые до сих пор 
делались из меди. В энцик
лопедии так и записано: ци
линдр коллекторного , двига
теля состоит из медных пла
стин. -Но эти данные теперь 
уже устарели. В связи с ис
пользованием новой техни
ки, прогрессивной техноло
гии, применением современ
ных материалов совершенст
вуются и коллекторные 
электрические машины. Учи
тывается повышение элект
ромагнитных нагрузок и ско- 

Л ростей вращения, необходи
мость надежности и долго
вечности. Для изготовления 
коллекторов ученые решили 
применять проводниковые 
материалы, обладающие 
стабильными свойствами, • но 
не образующие на поверхно- 

, сти скольжения окисных пле-
Гл нок. Такими материалами 

стали сейчас различные 
марки антифрикционных 
графитов.

Три года назад ученые 
ТПИ совместно со специали
стами Томского электротех
нического завода занялись 
проектированием и создани
ем электрических машин с 
коллекторами из нового ма
териала. Надо заметить, что 
институт и завод связывают 
давние деловые отношения.

;Д* Кафедра электрических ма
шин не раз оказывала произ
водственникам научную по
мощь, многие специалисты 
завода шли сюда за консуль
тациями, а некоторые защи
щали кандидатские диссер
таций. В свою очередь завод 
охотно принимал на практи
ку и дипломированно сту
дентов, его ведущие сотруд
ники участвовали в работе 
государственной экзамена
ционной комиссии, а в цехах 
находили техническое вопло
щение научные идеи уче
ных.

На новую технику было 
отпущено 100 тысяч рублей. 
Предполагалось теоретиче
ски и экспериментально ис
следовать конструкции кол

лекторов, создать проекты 
электрических машин с гра
фитовыми коллекторами, 
разработать технологию их 
производства. Работу пору
чили возглавить доценту 
Р. Ф. Бекишеву.

— На кафедре электриче
ских машин, которой руко
водит профессор Г. А. Си- 
■пайлов, нам создали все ус
ловия для выполнения за
ключенного с заводом хоз
договора, — говорит Ру
дольф Фридрихович. —  На
шлось помещение — наши 
заготовки, а потом и сами 
коллекторы потребовали не
малой площади, было вы
делено оборудование. Испол
нителями темы стали доцент 
Г. Г. Константинов, аспи- 
рант Ю. II. Клушин, инже
неры В. П. Астраханцев, 
Г. И. Степанов, М. А. Полу
эктов. Особо хотелось бы 
сказать о Юрии Петровиче 
Клушине. Выпускник нашего 
института, он сейчас работа
ет на заводе. Заочно учится 
в аспирантуре и в научном 
плане занимается как раз 
исследованием коммутаци
онной устойчивости электри
ческих машин с коллектора
ми из антифрикционного 
графита. Большую помощь 
нам оказывают директор 
завода А. С. Ннзель, глав
ный инженер Э. Ф. Оберган, 
главный технолог А. Н. Лой- 
ко и другие специалисты и 
руководители.

...Па фотографиях запе
чатлены разные двигатели с 
графитовым коллектором. 
Один из них настолько мал, 
что положенная рядом лога
рифмическая линейка ка
жется удивительно длинной 
и широкой, словно срублен
ная береза. А  возле других 
та же линейка настолько су
жается во всех размерах, 
будто произошло волшебное 
превращение в малютку. 
Разная техника требует раз
ных преобразователей —- они 
могут* быть и очень больши
ми, и микроскопическими.

О результатах работы ав
тора докладывали на науч
но-технических конференци
ях. А  в папках — уже десят
ки заявок из разных городов 
■страны. Новые коллекторы 
просят прокопьевский завод 
«Электромашина», НИИ 
электромеханики Томска, 
лежат заявки из Кирова, 
Пскова, Москвы. Специали
стов привлекла идея томи
чей. Тем более, что таких 
машин, которые позволяли 
бы уменьшать габариты и 
обеспечивать новые скорости 
вращения, повышать мощ
ность и надежность электри

ческих машин, практически 
не было.

Наиболее целесообразно 
применение этих коллекто
ров в высокооборотных элек
трических машинах, скажем, 
в медицинских центрифугах, 
и в малоинерционных, на
пример, в станках с про
граммным управлением, где 
нужно иметь большую точ
ность регулирования скоро
сти вращения. Они займут 
место и в тахогенераторах, 
применяемых в автоматиче
ском регулировании.

Уже подсчитано, что толь
ко по одному главку это

довес/и ее до серийного вы
пуска.

Когда вы планируете 
выпустить первую партию?

— В нынешнем году. Ожи
даемая экономия -— 300 ты
сяч рублей в год.

На кафедре электрических 
машин ..нам сказали, что, эта 
работа не только еще один 
шаг в электротехнике, 
это и новое слово в науке. 
Проводятся теоретические 
исследования, готовятся дис
сертации. Р. Ф, Бекишев Ра
ботает над докторской, 
Ю. П. Клушин, В. П. Астра
ханцев, Г. И. Степанов —

Б о л ь ш е  в н и м а н и я  ж и л и щ н о м у  и к о м м у н а л ь н о м у  х о з я й с т

В постоянных комиссиях палат Верховного Совета СССР:
24 июня в Кремле состоя

лось совместное заседание 
комиссий по торговле, быто
вому обслуживанию и ком
мунальному хозяйству Сове
та Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та СССР. Рассматривался 
вопрос об управлении госу
дарственным жилищным 
фондом и объектами комму
нального хозяйства в соответ
ствии с Указом Президиума 
Верховного , Совета СССР 
«Об основных правах и обя

занностях городских и рай
онных в городах Советов де
путатов трудящихся».

На заседании отмечалось, 
что в стране в соответствии 
с решениями XXIV и XXV 
съездов КПСС проводится 
большая работа по расшире
нию жилищного, и комму
нального строительства. По
вышается уровень благоуст
ройства домов, территорий 
городов и поселков. Уяуч- 

. шаетея эксплуатация жилого 
фонда, коммунальных пред
приятий и сооружений.

Объем государственных 
капитальных вложений в 
жилищное и коммунальное 
строительство постоянно уве
личивается. В девятой пяти
летке построены дома общей 
площадью 544 миллиона 
квадратных метров, введены 
в строй 85 тысяч километ
ров водопроводных, канали
зационных, газовых й тепло
вых сетей, сделано многое 
другое.

В выступлениях подчерки
валась необходимость укреп
ления материальной и ре

монтно-строительной базы 
исполкомов городских' Сове
тов, разработки и внедрения 
в жилищно-коммунальное хо
зяйство новой техники, раз
вития коммунального маши
ностроения, улучшения мате
риально-технического снаб- 

. жения отрасли, расширения 
подготовки специалистов и 
-высококвалифицирова и н ы х  
рабочих.

Комиссии приняли поста
новление по обсуждавшему
ся вопросу.

ГГАОСГ).

изобретение даст на первых 
порах полтора миллиона руб
лей экономии в год. Мини
стерская комиссия, побы
вавшая в Томске, и сами ав
торы, видя большой интерес 
предприятий и НИИ к своей 
разработке, считают, что 
«география» применения бу
дет расти. А  это значит, что 
государство получит . новые 
доходы.

На электротехническом 
сейчас — перестройка в свя
зи с намечающимся выпус
ком изделий новой серии.

Начальник _ лаборатории 
Юрий Петрович Клушин 
знакомит нас с переменами:

— Договор о творческом 
содружестве завода и инсти
тута предусматривает внед
рение нового. И политехни
ки, выдав «на-гора» свою 
разработку, помогают вам

над кандидатскими диссер
тациями. Проходят перепод
готовку работники завода.

Пройдет совсем " немного 
времени, и страна получит 
новые, более надежные и 
долговечные, более совер
шенные и удобные в эксплу
атации электрические маши
ны с маркой Томского элект
ротехнического завода. В 
них будут вложены и труд 
рабочих, и мысль ученых и 
специалистов.

...А в энциклопедию при
дется внести поправку.

Р. ГОРОДНЕВА.
НА СНИМКЕ (слева на

право): научный руководи
тель работы доцент Р. Ф. 
Бекншев, начальник лабора
тории Ю. П. Клушин, инже
нер Г. И. Степанов, доцент 
Г. Г. Константинов.

. Фото А. Зюлькова.

Н АРУШ ИТЕЛИ об
щественного порядка, 
как правило, не ду

мают о юм, что. они нару
шают нормы, установленные 
обществом. Давайте остано
вим вот этого молодого чело
века в джинсах и рубашке, 
распахнутой полностью. Он 
пьян в меру, несет за гор
лышко бутылку, полную вина.

— Простите, один вопрос. 
Вы знаете, что появление на 
улице в пьяном виде есть 
правонарушение?

— А  ты кто такой, чтобы 
права качать?! Захочу — 
прямо здесь, из горла, буду 
пить. Я вкалывал, а теперь 
имею право отдохнуть.^От
вал и!

Это — на бетонном тро
туаре центральной улицы в 
Первомайском. А  теперь та
кое же интервью в центре 
Комсомольска. Мужчина в 
кирзовых сапогах и- промас
ленной рубашке. Держится 
на ногах, но заносит его с 
деревянного тротуара при
мерно один раз на десять 
шагов.

— Выпил в гараже. А  что, 
нельзя? Хулиганов, лучше бы 
ловили, а я прав ничьих не 
РУШУ-

Вообще-то в Комсомоль
ске, если до дому не дошел 
и свалился, не одолев «нут
ряного -жару», тебя могут и 
не поднять. Отсюда увезли с 
начала года около 80 человек 
в районный медвытрезви
тель. Но, ка-к говорит началь
ник’ районного уголовного ро
зыска Н. Фоменко, после по
лучки и аванса, после при
бытия очередной смены рабо
чих с вахтового яоселка 
Чуйка «можно две машины 
увезти пьяных, и еще оста
нутся». В селе Первомайском 
«милиция под боком, и пото
му минут десять может по
лежать пьяный, но не боль
ше, возьмем».

— Фоменко не преувели
чивает. В Первомайском ми
лиция работает быстро: пья
ные на улицах и в обществен
ных местах сейчас— редкое 
явление, — рассказывает по
мощник прокурора района 
А. Сергеева. — И в  Комсо
мольске посвободнее стало. В 
прошлом' году в 8 утра мы 
как-то приехали, не пройти 
было,- не споткнувшись о 
пьяницу. По-моему, тут ска
залось направление закорене
лых в ЛТП —> лечебно-тру
довой профилакторий.

В Первомайском районе 
сегодня правонарушения чис
ленно растут быстрее, чем 
было в прошлом году, не
смотря на- то, что пьянств® 
здесь начали брать под кон
троль. Эта выражается в 
том, что торговля спиртным

ведется по существую
щим правилам, и в том, 
что такая торговля значи
тельно сокращена по объе
му для Комсомольского 
орса. Правда, такое сокра
щение вызвало новое явле
ние. У магазинов Сахалинки, 
Сергеева, Вознесенки и дру
гих ближайших к Комсо
мольску населенных пункт'ов 
теперь часто появляются лес-

цесс, — считает председа
тель районного суда В. Круп- 
цев.

«Кавалерийские атаки» оо- 
щественео-сти, желание не
медленно поправить положе
ние дел подменяют нередко 
попытки создать систему 
борьбы с пьянством, хулиган
ством и прочими негативны
ми явлениями. Она начинает
ся с четйого представления о

вплоть до того, какие книги 
читает и фильмы он смотрит, 
надо заполнить и выслать об
ратно в РОВД.

— По моим данным, вы
слано 16 листков, — сооб
щил заместитель директора 
леспромхоза по кадрам 
Б. Калчук.

Остальные?.. Добавим сюда 
еще судебные постановления, 
например, на 15-суточников,

ЗА О Б Р А З Ц О В Ы Й  О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Й  П О Р Я Д О К

Л И Х А  Б Е Д А - Н А Ч А Л О
А  К О М СО М О ЛЬСК И П Е РВО М АЙ С КО Е Д АЮ Т ПО ЛО В И Н У ВСЕХ П Р А 

В О Н А РУ Ш Е Н И Й  В РА Й О Н Е  т  ГДЕ СЕГОДНЯ ВО ЛЬГО ТН Е Е  П Р А В О Н А 
РУШ И ТЕ Л Ю ?

промхозов-ские автомашины и 
тракторы. Продажа спиртно
го в этих магазинах увеличи
лась.

По мнению старшего лей
тенанта милиции А. При
ставки, живущего и работаю
щего в Комсомольске, с 
пьянством, как источником 
большинства правонаруше
ний, борьба ведется ограни
ченными средствами.

Пьянство стихийно и не
управляемо, и потому мили
ции трудно работать. Но од
новременно сейчас в Комсо
мольске и легче , работать. 
Диапазон строгих мер, при
нимаемых к любителям 
спиртного, расширился. Сего
дня в леспромхозе, например, 
правонарушителей лишают 
права работать на новых ме
ханизмах, переносят отпуска 
для них на зимнее время, пе
реносят Очереди на жилье.

.Однако нередко меры, 
принимаемые на предприя
тиях и в организациях Пер
вомайского и Комсомольска, 
не ориентируют коллективы 
на поиск собственных сил 
для этой работы. Вот в конце 
мая было заседание совета 
Комсомольского опорного 
пункта. Его вел директор 
леспромхоза В. Ефремов. 
Всем, кого обсуждали за 
пьянство и хулиганство, угро
жали ЛТП или передачей де
ла в милицию.

— Знаете, я домой прихо
жу обычно в 12 ночи,— ска
зал мне начальник районного 
уголовного розыска. Н. Фа- 
менко.

— Обстановка тяжелая. 
Снижение числа правонару
шений — длительный лр®-

том, что происходит в дейст
вительности. .

С цифрами в руках приш
лось доказывать председате
лю Комсомольского сельсо
вета Р. Пищулину, что за 
пять месяцев преступность 
на территории сельсовета вы
росла по сравнению с тем же 
периодом прошлого года,

— А  я думал, она сни- 
лтается. \

В парткоме леспромхоза 
ведется журнал «Нарушите
ли общественного порядка, 
пьяницы». Дело хорошее, 
партком берет пример с рай
кома КПСС, где ситуацию 
хорошо знают и постоянно 
анализируют. Но заглянем в 
этот журнал. Последнее ху
лиганство случилось 5 апре
ля, и с тех пор...

—  Тихо, все спокойно, — 
сказал секретарь парткома 
А. Новиков.

— Но по милицейским 
данным и в апреле, и в мае 
есть случаи хулиганства.

— Они же должны сигна
лизировать, а сигналов в 
партком не поступало.

В журнале с начала 
года было зафиксировано 52, 
как говорят в милиции, фак
та нарушений, но из РОВДа 
в леспромхоз поступило 85 
различных сообщений в пись
менном виде. Это «листки 
учета проведения воспита
тельной работы с граждани
ном...». Одну половинку «ли
стка» милиция просит выве
сить на видно?Д месте, дру
гую, где предлагается целый 
социологйчеений анализ лич
ности правонарушителя —*

сообщения из районной про
куратуры. Масса так назы
ваемых сигналов поступает 
на предприятия и в организа
ции — берите, работайте, 
беседуйте. Нет. Не полу
чается. Почему?

Председатель районного 
суда В. Крупцев решил од
нажды провести расследова
ние, что же сделано после 
того, как человек отсидел 15 
суток за мелкое хулиганство 
и вернулся в свой родной 
коллектив, извещенный об 
этом и милицией, и судом. 
Выяснилось, что. судебное 
решение попало в отдел кад
ров, оттуда его передали в 
цех, на участок, дошло до 
мастера. Тот сунул в карман 
и забыл,,

— Служебная халатность?
— Неправильно квалифи

цируете, — сказал мне 
В, Крупцев. — Просто пас
сивность. Горел план, других 
забот хватало. Правонару
шитель нырнул, как рыба в 
воду.

Недавно он «вынырнул». 
Теперь— следствие и изоля
ция, вероятно, на более дли
тельный срок.

Выходит, что осудить лег
че, чем обсудить. Со сторо
ны милиции, суда и прокура
туры налажена четкая сигна
лизация, которая, как мы ви
дим, не подталкивает к от
ветной реакции ро сто
роны администрации и обще! 
ственности производственных 
коллективов. И, более того, к 
созданию системы воспита
тельных мер, системы рабо
ты с правонарушителями. И 
причина тут единственная, не

очень сложная. «Милицин 
платят деньги, пусть работа
ет». Администрация Ком
сомольского леспромхо
за ходатайствует об откры
тии в поселке отделения, ми
лиции. Конечно, для такого 
поселка это нужно. Но снача
ла ведь надо разобраться, что 
же происходит.

— Кто из коллективов да
ет наибольшее число право
нарушений?

— Нижний склад, •— неза
медлительный ответ.

Начинаешь разбираться. 
Бесспорным лидером выхо
дит .в этом году коллектив 
Комсомольского лесопункта. 
А  коллектив нижнего склада 
уверенно держит -второе ме
сто по пьянству и хулиганст
ву. Значит, надо в этих кол
лективах поднять дружинни
ков, товарищеские суды, ра
бочие собрания. Дружин
ники лесопункта и ниж
него склада на дежурст
ва не выходят, и вообще чис
ленность дружинников сокра
щается. На рабочих собрани
ях речь идет только о выпол
нении планов вывозки и раз
делит древесины,..'

И все же медленно, но 
уверенно в Комсомольске 
поворачиваются к тому, что 
милиция милицией, а мы тут 
хозяева. Составлен и выпол
няется обширный план про
филактических мероприятий, 
создан опорный пункт, право
нарушители приглашаются 
для личной беседы с дирек
тором леспромхоза. Сегодня 
Комсомольск взялся за эти 
не очень приятные дела с 
большим размахом, чем об
щественность Первомайского, 
где все ищут помещение для 
опорного пункта и пока не 

■ могут найти, где больше на
деются на милицию. И если 
в Комсомольске будут про
должать без перерывов нача
тую работу, то скоро органи
зациям райцентра придется 
поучиться у коллективов 
Комсомольска.

За пять месяцев этого го
да преступность' и правона
рушения в районе значитель
но выросли. Но в начале 
1976 года положение было 

’ еще бодее тяжёлым. Так что 
тенденция к улучшению на
метилась. И по общему мне
нию, из многих бесед в двух 
самых крупных населенных 
пунктах района вытекает 
единственный вывод — на
чало есть, первые перемены 
ощущаются.. Но, безусловно, 
это — длительный процесс, 
требующий много сил. Орга
низованной, систематической 
работы, с четким представле
нием не только о том, что 
происходит, но и что должно 
произойти. . ... ,

В. ЛАВРОВ.
Первомайский район.

ПО ЗАКОНАМ МОРЯ
М оряки теплохода кП. Лепе- 

шинокий» спасли экипаж и пас
сажиров индонезийского судна 
«Крал-231».

«Когда мы подошли к тер
певш ему бедствие судну, —  
сообщил в радиограмме капи
тан Г, В. Кривенко, —- оказа
лось, что у него затоплено м а 
шинное отделение, а водоот
качивающие средства вышли 
из строя». Советские моряки 
немедленно приступили к спа
сательным работам. Они при
няли на борт теплохода 42 че
ловека, среди которых больше 
половины детей и женщин. 
Спасено двенадцать тонн гру
за.

Экипаж, пассажиры и груз 
будут доставлены в Сингапур.

(ТАСС).

1С П О Р Т  I =
НА МЕЖЗОНАЛЬНОМ 
ТУРНИРЕ

МАНИЛА, 24 июня. (ТАСС). В 
девятом туре межзонального 
шахматного турнира из деся
ти встреч результативно закон
чились только четыре. Л. Нава
лен (США) выиграл у Л. Любое- 
вича (Югославия), Тан-Лиан- 
Анн (Сингапур) — У У. Брауна 
(США). В поединках Л. Полуга- 
евского с В. Ульманом (ГДР) и 
М. Кинтероса (Аргентина) с 
В. Гортом (ЧССР) зафиксирова
ны ничейные результаты.

ЗА ЗВАНИЕ 
ЧЕМПИОНОВ ОБЛАСТИ

Два дня проходили сорев
нования штангистов обла
сти, боровшихся за звание 
Чемпионов. Участники н е , 
показали своих лучших ре
зультатов. Из шести масте
ров спорта, участвовавших 
в соревнованиях, лишь один 
подтвердил этот норматив 

- Юрий Зрелое.
Звание чемпионов обла

сти в порядке весовых ка
тегорий завоевали: М. Ми-
никеев, В. Савчук (оба — 
«Труд»), С. Ев-тюнин, 
Е. Яковцев, Л. Сжворчев- 
ский, С. Минин (все— «Буре
вестник»), А. АнЬп («Труд»);

. Ю. Зрелое и В. Шилько 
(оба — «Буревестник»),

В командном зачете пер- 
, вое место и переходящий 
приз завоевали штангисты 
«Буревестника», на втором 

спортсмены «Труда», на 
третьем — СК «Янтарь». - 

А. КОЗЕМОВ, 
председатель областной 
федерации тяжелой ат

летики.

СТАРТЫ
« Б У Р Е В Е С Т Н И К А »

Заседание редакционной комиссии
БЕРЛИН, 24 июня. 

(ТАОС). Сегодня здесь про
вела свое последнее заседа
ние редакционная комиссия 
Конференции коммунистиче
ских и рабочих партий Евро
пы. Комиссия приняла реше
ние передать разработанный 
ею проект документа на одоб
рение Конференции комму
нистических и рабочих пар

тий Европы. Конференция 
состоится 29— 30 июня 1976 
года в Берлине.

Редакционная комиссия 
обсудила ряд других вопро
сов, касающихся проведения 
конференции.

Работа комиссии проходи
ла в деловой товарищеской 
атмосфере.

В Ы С О К А Я  О Ц Е Н К А
ПАРИЖ, 24 июня. 

(ТАОС). Председатель СДПГ 
Вилли Брандт дал высо
кую оценку Заключительно
му акту Совещания по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе, назвав его «заме
чательным». Он выступил на 
встрече «круглого стола» по 
вопросам культурного со
трудничества и нового меж
дународного экономического 
порядка в ЮНЕСКО с уча

стием ряда видных полити
ческих, научных и культур
ных деятелей Запада.

Вилли Брандт выразил 
удовлетворение в связи с 
прогрессом, достигнутым в 
области экономического и 
технического обмена между 
странами — участницами об
щеевропейского совещания. 
Он высказался за продолже
ние усилий с целью решения 
проблемы контроля л  огра
ничения вооружений.

|В  Д У Х Е  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А

Целый год готовились 
спортсмены вузов Томска к 
своим главным стартам по 
легкой атлетике на первен
ство СДСО «Буревестник». 
Три дня на дорожках и в сек
торах -стадиона «Труд» шли 
состязания среди команд 
шести .вузов города.

Среди мужских команд 
победили политехники, на
брав 24.482 очка. На втором 
м е сте — команда п е дин стату
та (24.254 очка), на треть
ем — мединститута (13.870 
очков).

У  женщин с большим 
преимуществом соревнования 
выиграли также политехни
ки — 14.813 оч*ов. На вто
ром месте — спортсменки 
мединститута — 11.907 оч
ков, на третьем — пединсти
тута —- 11.786 очков.

Рекордом области завер
шил метание диска С. Лобы- 
ня (ТПИ) — 51 метр 26 
сантиметров, он же дальше 
всех толкнул ядро. Самым 
быстрым в беге на 100 мет
ров был С. Абдрашитов 
(ТПИ). П. Андреев (ТПИ) 
завоевал два кубка на ди
станциях 3.000 метров и
10.000 метров. В. 'Клещено
гое (ТГПИ) стал чемпионом 
в беге на 5.000, метров. 25 
кругов (10 километров) бы
стрее всех спортивной ходь
бой прошел А. Попов 
(ТГПИ). В десяти видах на
до было принять старт мно
гоборцам, чтобы выявить 
сильнейшего. Им стал сту
дент ТГПИ С. Терентьев, он 
набрал 6.097 очков.

У женщин на 100 метров 
лидировала Н. Васильева 
(ТМИ), Она стала -и чемпи
онкой по прыжкам в длину. 
Т. Иванова (ТПИ) установи
ла юношеский рекорд в ме
тании диска — 40. метров
92 сантиметра. * А. Оюн 
(ТГПИ) победила в трудном 
виде программы —- в беге на
3.000 метров. Ее одноклуб- 
ннца В. Тупицына стала 
сильнейшей пяти-боркой об- 
ществац,,«  Буревестник», на
брав 3.492 очка.

Прошедшие соревнования 
выявили сильнейших, кото
рые будут в составе сбор
ной -студенческой команды 
защищать честь СДСО «Бу
ревестник» на первенстве 
области, которое состоится 
2— 4 июля на центральном 
стадионе «Труд».

Н. СТАРЦЕВА,

Т И Р А Ж
«СПОРТЛОТО»

Р е зу л ь та ты  25'Г-о ти р аж а  
«Спортлото» и «Спортлото-2», 
со сто явш его ся 23 ию ня в Мо
скве:

«Спортлото» — 2 (автоспорт), 
13 (водно-лы жны й спорт), 
1 (авиаспорт), 46 (хоккей ). 30 
(пар усны й  спорт), 26 (мотобол);

«Спортлото-2» —- 44 (фигур™ 
ное катание). 1 (авиаспорт), 
4 (ал ьпинизм ), 20 (гребля на 
байдарках  и каноэ), 8 (бокс), 
45 (ф утбол), _ А„ ,

(ТАСС)»

НЬЮ-ЙОРК, 24 июня. 
(ТАСС). В Филадельфии за
вершила свою работу XIX 
сессия Международного ко
митета по космическим иссле
дованиям (КОСПАР), в кото
рой приняли участие круп
нейшие ученые из многих 
стран мира, в том числе из 
Советского Союза.

Наибольший интерес
участников сессии вызвали 
доклады членов советской 
делегации о космических 
экспериментах во время по
лета орбитальной станции 
«Салют-4», о результатах 
изучения Венеры станциями 
«Венера-9» и «Ве-нера-10», а 
также об исследованиях в-

областя космической меди
цины и рентгеновской астро- j
Н0-МИИ.

«Вся работа сессии была1 
проникнута духом широко-1 
го международного сотруд
ничества ученых .разных 
стран, работающих -над про
блемами космоса, — заявил 
корреспондентам ТАСС лет
чик-космонавт СССР В. И. 
Севастьянов, который участ- I 
вовал в работе нынешней 
сессия КОС-ПАР.'— Она вне-! 
ела большой вклад в пере
ход от этапа накопления раз
нообразных знаний о -косми- [ 
чес-ком пространстве к их s 
обобщениям и новым фунда-1 
-ментальным открытиям».

Прекратить террор в Гватемале
МЕХИКО, 2-5 июня. 

(ТА-СС). О решительным 
осуждением . реакционного 
режима Гватемалы и его 
репрессий против прогрес
сивных демократических сил 
страны выступила Мексикан
ская коммунистическая пар
тия (М-КП).’ В опубликован
ном ею заявлении указы
вается, что в Гватемале на 
протяжении многих лет со
храняется обстановка жесто
кого террора. Расправы над 
борцами -за свободу и демо
кратию чинят армия, поли
ция, действующие при покро
вительстве властей фашист
ские группировки.

С 1954 года, когда реак
ция при поддержке империа
лизма СШ А свергла закон
ное правительство - Арбенса, 
говорится далее в заявлении 
МКП, все гватемальские, 
правители стремятся удер
жаться у  власти с помощью 
политических убийств, неза
конных арестов.._

От руки палачей погибли 
многие -руководители Гвате
мальской партии труда, в 
том числе Генеральный се
кретарь ее Центрального Ко
митета У-берто Альварадо, 
тысячи других демократов 
и патриотов.

РЕШИМОСТЬ НАРОДА ПАНАМЫ
ПАНАМ-А, 24 июня. 

(ТАОС). Твердую уверен
ность в том, что панамский 
народ добьется ликвидации 
колониального анклава на 
своей территории, выразил 
на состоявшейся здесь пресс- 
конференции глава лрави- 

| тельства Панамы О. Торри- 
хос.

В будущем году, подчерк
нул он, СШ А должны будут 
дать окончательный и четкий 
ответ на требование заклю
чить новый равноправный и

справедливый договор отно-1 
сительно так -называемой зо-| 
ны Панамского канала. Это | 
последний срок, подчеркнул} 
О. Торрихос. После этого} 
Вашингтон уже не сможет 
увильнуть от решения давно 
назревшей проблемы. Наше
му терпению приходит ко
нец, сказал глава правитель
ства Панамы. Попытки ока
зать на Панаму давление 
при помощи утро® ишант-зжа 
обречены на провал.

Парашютный спорт недавно стал развиваться в Республике 
Мали. Но уже десятки юношей и девушек с увлечением за
нимаются этим видом спорта. Парашютные прыжки входит 
сейчас в обязательную программу ряда учебных заведем* 
страны.

НА СНИМКЕ: парашютисты одной из специализированных 
школ страны отправляются на очерёдные прыжки.

Фото В. Ковалева. (Фотоосрон-мка -ТАСС). ]
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 26 июня 1976 года

ОБ ОХРАНЕ ПРИРОДЫ
Состоялся пленум Томско

го областного совета Все
российского общества охра
ны природы, обсудивший 
вопрос «Задачи областной 
организации общества охра
ны природы в свете решений 
XXV съезда КПСС и VI 
съезда ВООП».

Пленум отметил, что обла
стная организация, в рядах 
которой 245 тысяч членов, 
включившись в социалисти
ческое соревнование «За ле
нинское отношение к приро

де», провела значительную 
организационно - массовую, 
пропагандистскую и поакти- 
ческую природоохранную ра
боту.

Более эффективным стал 
общественный контроль за 
использованием природных 
ресурсов. Улучшилась агита
ционно-массовая и пропаган
дистская работа среди насе
ления. Создано и действует 
10 народных университетов 
знаний о природе и ее охра
не. В 1976 году проведен ряд

научно-практических конфе
ренций, слетов, семинаров 
по различным проблемам ох
раны окружающей среды и 
рационального использова
ния природных богатств,

По итогам социалистиче
ского соревнования за 1975' 
год Томская областная орга
низация награждена Цент
ральным советом ВООП ди
пломом III степени.

Пленум предложил обла
стному, городским , и район
ным советам провести рейды 
по дальнейшему выявлению и 
охране памятников природы, 
принять активное участие во 
всероссийском походе «За

бережное использование зе
мель», в мероприятии «М а
лым рекам—полноводность и 
чистоту», во всероссийской 
операций «Муравей», сосре
доточить особое внимание 
на предотвращении загрязне
ния рек Оби и Томи.

Пленум призвал первич
ные организации, всех членов 
общества принять активное 
участие в выполнении исто
рических решений XXV. съез
да КПСС, внести достойный 
вклад в дело охраны, рацио
нального использования и 
воспроизводства природных 
ресурсов Томской области.

И. ПЛАТИЦЫН.

Р1ШШПППП ГППППППШИНШШШПШШШ

К Д Л С 1 1

скоп

РПптдтп1нн1Я1»11ппш1111ти11пщ|111»ш1П1111111т11»1пшцо«

ф И з о б р е т а т е л и !  
Т И А С У Р а |
ф А р х е о л о г и  1 
открывают тайну | 
ф Ч е т в е р о н о г и е |  
п о м о щ н и к и  
в и р у с о л о г о в  
ф К и е в л я н е  — 1
«Северному сиянию» 1 
ф По грибы, ПО ЯГОДЫ 1

Сообщают паши

внештатные
корреспонденты

ЛЬЕТСЯ 
СОЛДАТСКАЯ ПЕСНЯ

Народный ансамбль песни и 
пляски гарнизонного Дома 
офицеров побывал с концер
там в рабочем поселке Самусь 
Томского района. Судоре
монтникам, судостроителям, 
речникам понравились ж изне
радостные, энергичные песни, 
танцы, живой, остроумный кон- 
феоанс. Каждый номер кон
церта встречался аплодисмен
тами. Особенно тепло была 
принята заключивш ая концерт 
неувядаемая «Катюша».

Н. КАРТАЛОВА.

С НЕВЫ НА КЕТЬ
На вахтовых1 участках и в 

лесных поселках Верхнекетско- 
го района побывала пропаган
дистско-концертная бригада, 
сформированная в областном 
центре. Участники ее встрети
лись с лесозаготовителями Ин-

гузетского, Белоярского, Ас- 
лановского леспромхозов, вы
ступили с концертами в Катай
те, Степановне и других посел
ках. , 1

Встречи начинались с лекции 
«X X V  съезд о внутренней и 
внешней политике КП СС  на 
современном этапе», прочитан
ной старшим преподавателем 
ТИАСУРа В. П. Овчинниковым 
и ' вызвавшей большой инте
рес у слушателей. В концерте 
принимали участие артисты 
ленинградской эстрады, а так
же ленинградский писатель 
М. Яковлев.

И. СЕМЕНЕНКО.

КОНЦЕРТЫ 
g ОТДАЛЕННЫХ СЕЛАХ

Самодеятельные артисты 
Стрежевского Дома культуры 
«Строитель» побывали с кон
цертами в отдаленных посел
ках района —  Светлой Прото
ке, Ларине, Раздольном, Лу- 
кашкином Яре, Никольске и 
других.

Обширна и разнообразна 
была их концертная програм
ма. О чень понравилось зрите
лям выступление ансамбля на
родных инструментов под ру
ководством Р. Аросланова, 
отрывки из спектакля по рас
сказам В. Ш укш ина «Характе
ры». Много было популярных 
песен, танцев, звучали со сце
ны стихи.

В. САЛЬНИКОВ.

М А Р Ш Р У Т А М И
Ф Е С Т И В А Л Я

Почти полторы ты сячи  кило
метров проехали по нашей об
ласти артисты молодежного 
эстрадного ансамбля «Киевля
не» —  участники фестиваля 
искусств «Северное сия
ние-76». На теплоходе и на 
автобусе они посетили Асино 
и Зырянское, Комсомольск и 
Белый Яр, Колпашево, Бакчар 
и многие другие города и по
селки области.

Ансамбль состоит из двадца
ти человек. Он был создан два 
года назад из выпускников 
студии эстрадного и циркового 
искусства Украины. За корот
кое время коллектив стал ак
тивным пропагандистом с о в е т ! ' 
ской эстрадной песни, произ
ведений украинских компози
торов. Два участника ансамбля
—  Н. Руденко и Ю . Поздняков
—  завоевали звание лауреатов 
Всесоюзного конкурса арти
стов эстрады.

Э. БОРИСОВ.

В Р А Й О Н Н О М  
ЦЕНТРЕ СЕЛЕ БАК- 
Ч АР ПРИНЯЛА ПЕР
ВЫХ ГОСТЕЙ НОВАЯ 
ГОСТИНИЦА.. ПОЛ
НОСТЬЮ БЛАГОУСТ
РОЕННОЕ КАМЕН
НОЕ ЗДАНИЕ У К РА 
СИЛО ЦЕНТРАЛЬ
НУЮ УЛИЦУ. ГОСТИ
НИЦА РАСПОЛАГА
ЕТ ОДНО- И ДВУХ
МЕСТНЫМИ НОМЕ
РАМИ НА 56 МЕСТ. 
К УСЛУГАМ  ПРОЖИ
ВАЮЩИХ ЕСТЬ БУ
ФЕТ, В ХОЛЛЕ УСТА
НОВЛЕН ТЕЛЕВИ
ЗОР.

Фото Е. Лисицына.

щшзштIновости!
новости

П р а з д н и к
б о р о з д ы

Ж и тел и  о кр естн ы х  
поселков съ е х а л и с ь  в се
ло Бело сток Ж р и  воше- 
инс кого района, чтобы  
провести  праздник бо
розды, п о свящ енны й  про
ш едш ей посевной. Ди
ректор  совхоза  «Бело- 
сто кски й *  А. И. Пере
гон цев р ассказал  об ито 
гах посевной , о ’том , ка
кие се й ча с  задачи  сто ят  
перед тр уж е н и кам и  се
ла. Л учш и м  хлеборобам  
были вр учен ы  премии.

А  потом агитбригады  
Белостонского  клуба  и 
Пудовского  Дома к у л ь 
тур ы  дали совм естны й  
концерт. П раздник за
ко н чи л ся  сп ор тивн ы м и  
со стязан и ям и , м ассовы м  
гулянием .

С. МОСИНА*

Кон к у р с
мастерства

На заводе м атем атиче 
ски х  м аш ин прош ел го
родской ко н кур с  ма
с тер ства  среди молодых 
м о н таж н и ков  радиоаппа
р атур ы . К о н кур с  был ор 
ганизован  горкомом
ВЛ К С М  и Ки р о вски м  рай
комом ВЛ КС М . У ч а с ти е  в 
нем приняли  л учш и е  ра
бочие предприятий  Том
ска.

У час тн и к и  получили  
слож ное задание — со
зд ать  и с то чн и к  питания 
к  у с тр о й ству  Ч П У  (число 
вое программное уп р а в 
ление). При этом  у ч и т ы 
валось  не то лько  врем я, 
потраченное на вы по лне 
ние зад ания, но и к а че 
ство  работы . Победите
лем ко н кур са  стал Сер
гей П ечур ки н  (завод ма
те м а ти че ски х  м аш ин ). Он 
уд арник ко м м ун и сти че 
ского  труда, победитель 
со ревнования 1975 года, 
работает с  л и чн ы м  клей
мом.

Неплохие р езул ьта ты  
показали  и о ста л ьн ы е  
учас тн и к и  ко н кур са . Все 
они награж дены  почет
ны м и грам отам и Кир о в
ского  райком а В Л К С М  и 
подарками.

В. И ВА Н О ВА .

Имени поэта
-  г е р о я

Том ский  горисполком  
принял реш ение о пере
им еновании  пер еулка  
Н еточного  в ул и ц у  М у
с ы 'Д ж а л и л я . Зд есь  будет 
устано влен а  п ам ятн ая  
доска с тексто м : «Улица 
М усы  Д ж ал и ля . Н азван а  
в 1976 году в п а м ять  та 
тарского  поэта, 4 Героя 
Советского  Сою за, ка з 
ненного в военной тю р ь 
ме в Плетцензее М усы  
М устаф о вк ча  Д ж алиля  
(1906 — 1944 гг.)».

П ринято  т а к ж е  реш е
ние о н азван и ях  вно вь  
п р оектир уем ы х  улиц  в 
академгородке. Ц ентраль
ная м аги стр ал ь  будет на
з ы в а т ь с я  пр оспект А ка 
дем ический , улица, сое
д иняю щ ая проспект
А кад ем ический  с ул и 
цей 30-летия Победы,
— улицей имени акад е 
м ика Вавило ва . На этой 
улице будет установлен а 
п ам ятн ая  доска с т е к 
стом: «Улица имени а к а 
демика Вавилова . Н а зва 
на в 1976 году в п ам ять  
вы даю щ егося советского  
ученого , госуд ар ствен 
ного и общ ественного  
деятеля , акад ем ика  Ва 
вилова Сергея И ванови 
ча (1891— 1951 гг.)».

С. Ф ЕД О РО ВА .

32 авторских 
свидетельства

В ТИАСУРеч получено авторское свидетель
ство на изобретение прибора для измерения 
фазовых сдвигов в усилителях, фильтрах и 
других четырехполюсных устройствах, создан
ного сотрудниками кафедры информационно
измерительной техники Г. Г. Красиковым, Г. А. 
Витмаером и С. Н. Поповым. Устройство по
зволяет с высокой точностью измерять фазо
вый сдвиг .в широком амплитудном диапазоне, 
что частично решает актуальную в наши дни 
проблему создания точных фазометров.

Получено также положительное регйение на 
изобретение сотрудников кафедры телевизион
ных устройств Н. С. Жилина и Л. С. Суббо
тина «Датчик ©ременных интервалов». Датчик 
дает возможность с высокой точностью изме
рять промежутки времени в наносекундиом 
диапазоне.

В .этом году в ТИАСУРе получено уже 22 
авторских свидетельства на изобретения, соз
данные в процессе выполнения хоздоговорных 
тем.

И. ФЕДОРОВА.

Пять дней в области гостила делегация ки
ностудия «Мосфильм».-Деятели столичного 
кино привезли нам премьерную ленту «По
вторная свадьба», поставленную режиссером 
Г. Натансоном. Постановщик картины и один 
из актеров, занятых в новой ленте, — С. Че
кан выступили перед томичами ц четырех ки
нотеатрах областного центра, а также перед 
кинозрителями Каргаска и Колпашева.

НА СНИМКЕ: выступает Г. Натансон.
Фото А'. Петрова.

П О М О Щ Ь  С Е Л У
Т о р ж ественно  проводили сибм оторовцы  пер вую  

гр уп п у рабочих  завода, вы е х а вш ую  в село для 
о казан и я  помощи. С н ап утстве н н ы м  словом  в ы 
ступ и л а  се кр е та р ь  партком а В. Н. Деденев, по
м ощ ник д иректора по кадрам А. Н. А гаф онов. 120 
чело век  будут тр уд и ться  на заготовке  кормов в 
колхозе имени X X IV  съ езд а  КП СС  Ш егарского  
района и в совхозе  «М о лчановекий»  М олчайов
ского  района.

В  эти  дни тр уж е н и к и  завода буд ут рабо тать  
т а к ж е  и на полях  подшефного совхоза «Трудо
вик».

Н. С А ГА Н .

Беспокойное
хозяйство

Вы видели когда-нибудь бе
лых мышей? Эти трогательные 
крохотные существа с глазками- 
бусинками, вроде спелых ягод смо
родины, вызывают умиление. Чер
ный носик описывает круг, жадно 
втягивает в себя запах окружаю
щей среды. Вот он признался к по
илке.

Пять штук свободно уместятся 
на ладони. Смешные и забавные 
мышата разместились в алюминие
вых клетках-ящиках по строго оп
ределенным полкам. Весело попис
кивая, переговариваются морские 
свинки.

Совсем необычное хозяйство у 
Натальи Дмитриевны Кааллас.^ 
ветврача Томского научно-иссле
довательского института вакцин и 
сывороток: семь тысяч белых
мышей, две тысячи морских сви
нок, а еще «ролики и гуси.

Учеными установлено, что .орга
низм некоторых животных, напри
мер, морской свинки, в несколько 
раз чувствительнее человеческого 
организма «  изменяющимся усло
виям внешней среды, к различным 
инфекциям. И прежде, чем сыво
ротки против столбняка, гангрены 
будут направлены в лечебное уч
реждение или аптеку, они прохо
дят испытание в организме живот
ных — на безвредность. Этим це
лям и служит виварий Томского 
научно-исследовательского инсти
тута вакцин и сывороток. Для та
кой проверки достаточно четыре 
дня при хорошем и полноценном 
питании животных. Они получают 
витаминизированный корм, кото
рый готовится на особой кухне. В 
состав пищи входят: овес, костяная 
мука, рыбий жир, молоко, отруби 
и даже дрожжи.

Есть в виварии и свой инкуба
тор, где при температуре, близкой 
к температуре тела курицы (37,8 
градуса), при влажности шестьде
сят восемь процентов Наталья 
Дмитриевна в течение двенадцати 
дней выращивает куриные эм
брионы. Ежедневно каждое яйцо 
просматривается при помощи 
овоскопа. Это позволяет следить 
за ходом развития яйца, выявлять

непригодные. При нормальном раз
витии эмбриона он становится ви
ден через четыре дня инкубацион
ного периода. В этой стадии он и 
используется для приготовления 
различных сывороток.

Работа в виварии кропотливая. 
Анастасия Ивановна Мйнзороза, 
Нина Ивановна Ковшевская — ви- 
варщицы, они проработали здесь 
немалый срок. Одна из них здесь 
уже двадцать два года.

— Чтобы работать с животными, 
— говорит Наталья Дмитриевна 
Кааллас, — нужно их любить. 
Тем более, что мы понимаем, что 
от нашей работы зависит качество 
медицинских препаратов.

Сыворотка, прошедшая испыта
ние на животных, используется не 
только у нас, но и за рубежом.

С. СВЕТЛАНИНА.
Фото Е. Лисицына.

®  ПОИСКИ И НАХОДКИ

Найдена древняя домна
Несколько лет археолог из Томского университета кандидат историче

ских наук Л. М. Плетнева проводит раскопки на древнем поселении Ше
лом ок, что находится на правом берегу Томи, выше Томска. Здесь при 
раскопках были найдены обломки агломерат# железных руд, металлурги
ческие шлаки. Но «центр» металлургического производства сразу не уда
лось обнаружить.

На помощь пришли студенты-геофизики ТПИ. Под руководствам доцен
тов 3. А. Мышко и Г. Г. Номоконовой они провели детальную магнитомет
рическую съемку территории всего поселения. Более чем в шестистах 
точках была определена напряженность магнитного поля. После обработ
ка! полевых материалов был построен магнитометрический план. На плане 
выделилось несколько магнитных аномалий — участков с повышенным 
магнитным полем.

Проверка аномалий прошла успешно. На двух участках на глубине ме
нее метра были найдены железные орудия (копье, корнекопалка), облом
ки агломерата железных руд, металлургические шлаки. А на централь
ной аномалии вскрыли железоплавильную печь, вокруг которой также от
копали много отходов металлургического производства, куски древесного 
угля, использовавшегося для плавки. Печь была грунтовой, имела груше
видную форму. Мощный прока л стенок свидетельствует о длительном 
пользовании ею.

Исследования продолжаются.
А. М АЛ О Л ЕТКО , 

проф ессор  универ ситета .

В е р н у л и с ь  
с о л д а т ы  

в  р о д н о е  с е л о ...
Торжественно встретили 

жители Семеновки Зырян
ского района демобилизо
ванных из армии солдат, 
своих земляков. На собра
нии, посвященном вернув
шимся в родное село пар
ням, выступили с привет, 
ствиями секретарь партий
ной организации колхоза 
«Сибиряк» В. А. Бухаров, 
директор местной школы 
Э. М. Лобова, секретарь 
комсомольской организации 
Р. Алуева, автомеханик 
В. Ульрих, председатель 
колхоза Ф. И. Визнер и 
другие. В ответном слове 
А. Фадеев, С. Шалагин,

В. Гаврилов поблагодарили 
за теплую встречу и заве
рили, что постараются хо
рошим трудом оправдать 
надежды односельчан.

А. ГАЛИНА.

Л у к о ш к и  
н а  с т а р т е

Наступает сезон заготов
ки дикорастущих. В канун 
выхода в леса и поля заго
товителей е туесами и лу
кошками облпотребсоюз 
собрал в Колпашеве сове
щание работников потреби
тельской кооперации, по
священное заготовительной 
страде. Большому отряду 
сборщиков - заготовителей 
предстоит сдать на специ
ально оборудованные пунк
ты немало брусники, клюк
вы, черной и красной смо

родины, малины, грибов, 
орехов, а также лекарствен, 
но-технического сырья —  
листьев подорожника, бере
зы и брусники, череды, ро
машки и других растений.

Участники семинара об
менялись опытом работы и 
посетили участок заготовки 
грибов в районе д. Зайцеве 
Колпашевского района. 
Здесь построен полевой 
грибоварочный комплекс, 
разбиты палатки для заго
товителей.

Е. МЕХОВИЧ.

Ф о р т у н а
и н ж е н е р а

И в а н о в а
В майском тираже третье

го выпуска денежно-веще
вой лотереи РСФСР повез

ло томскому инженеру 
О. Ф. Иванову. На днях он 
предъявил в сберегатель
ную кассу № 131 лотерей, 
ный билет, на который вы
пал крупный выигрыш —  
автомобиль «Москвич»-412» 
стоимостью 5.017 рублей.

Среди томичей есть и 
другие, кому в этот раз 

улыбнулась фортуна. Среди 
выигрышей жителей обла
стного центра —  четыре 
мотоцикла различных марок 
и много других ценных ве
щей.

И. СОБОЛЕВ, 
заместитель заведую
щего центральной сбе

регательной кассой 
Н® 131.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
КРАСНОЯРСКИЙ 

, КРАЕВОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР
им. А. С. ПУШКИНА
26 июня — в помещении 

драмтеатра — ■ «Э нер гичны е  
люди».

Начало --  в 19 час. 30 мин,

26 июня. «Ген ер алы  
н ы х  карьеров»  —  20.

26 июня. Гастроли  Новоси 
бирского  цирка. Большая раз
нообразная программа «Зд р ав
с твуй те , том ичи !»  —  16, 20.

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«П овторная свадьба» —  8-40, 
12-20, 14-10, 18-30, 20-20. 20.
«Н ас четверо» — 10-30. «Непод- 
д аю щ иеся» —  16.

имени М. ГОРЬКОГО
«П о вто рная свадьба» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Те, кого ищ ут»
■— 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал  
кинохроники. «Зап р е тн ая  зо
на» —  9, 10-05, 11-10, 12-15,
13-20, 14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 
18-45. «Дела давно м инувш их  
дней» —  20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Ко чубей»  — 9. 12, 13-30,

15-40, 19-20, 21-10. «Требуется 
тигр» —  10-30. «П овторная
свад ьба» — 9. 10-30, 12, 13-40,
15- 20, 17, 19, 21. «Д линная до
рога в короткий  день» —  17-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«А ф оня»  —  9-20. 12-45, 14-30.1

16- 1о, 18. 21-50. «См елы е люди»
—  11. «И все-таки я верю » (две 
серии ) —  19-45. '

«СИБИРЯК»
«Т очка , то чка , зап ятая ...»  — 

9-20. «Гиб ель  Японии» —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 

«ПИОНЕР»
М ул ьтсб о р н и к  №  49 «Квака- 

зад авака»  —  9, 10-20, 11-40, 13. 
« В к у с  х алвы »  —  14-20, 15-50.
« П у с т ь  говорят» —  17-20, 19-20,
21- 20.

, КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА
«М аугли »  —  10-30. «Ш аг

н австр ечу»  — 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Три ореш ка для З о луш ки »
— 10-30. «Соло для слона с ор
кестром » (две серии) —  12-20, 
15, 17-40, 20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Гл а вн ы й  свидетель» —  15.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

. ЗАВОДА
«Бег одерж им ы х» — 18, 19-50, 

21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Когда тебя нет» — 17-10, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Горож ане» —  17, 19, 21.

С У Б Б б Т А , 26 ию ня 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
11.00. Новости. 11.10. Цв. 

«Умелые руки». 11.40. Цв. Му* 
зыкальная программа «Утрен
няя почта». 12.10. Цв. Програм
ма мультипликационных филь
мов: «Чебурашка», «Сорока-
воровка». 12.40. Цв. «Здоро
вье». Научно-популярная про
грамма. Ведет передачу врач 
Ю. В. Белянчиков-а. 13.10. Цв. 
«Девятая студия». Ведет пере
дачу политический обозрева
тель Вал. Зорин. 14.10. Цв. 
Е. Воеводин. «На том стоим». 
Телевизионный спектакль.
17.00. «Время». 17.30— 17.40.
Перерыв. 17.40. Цв. «Очевидное- 
невероятное». Ведущий. •— про
фессор С. П. Капица. 18.40. Цз. 
«Содружество». Ведет передачу 
политический обозреватель 
А. Каверзнев. 19.10. Цв. «Бене
фис». Эстрадная программа с 
участием народной артистки 
РСФСР В. Васильевой. 20.00. 
Новости. 20.15. Цв. По музеям 
и выставочным залам: 20.45.
Цв. «Человек.’ Земля,- Вселен
ная». Ведущий — дважды Ге
рой Советского Союза, летчик- 
космонавт В. И. * Севастьянов. 
21.15. Цв. Фестиваль советской 
песни. 22.50—23.00. Перерыв.
23.00. «Время».

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М СК

18.00. Завтра — День совет
ской молодежи. 19.00. «Мое по
коление». Телефильм-спек
такль. 1-я серия. 20.15. Новая 
кинохроника. 20.25. «Мое поко
ление». 2-я серия.

Управлению «Томскснаб» 
на постоянную работу требу
ются для работы на металло- 
базе: старшие кладовщики, 
электрики, электросварщики, 
токарь, слесарь: для работы 
в управлении — бухгалтер, 
инженер, техник, уборщица.

Обращаться в отдел кадров 
по адресу: г. Томск, пр. Ки
рова, 14, 2-й этаж, телефон 
№ 4-35-63.

Автоколонне № 1974 тре
буются: шоферы, автослеса
ри, жестянщики.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пер. Владимиров- 
ский, 21, в отдел кадров. 
Проезд автобусами №№ 1, 
19, 22 или 1 троллейбусом 

'№  1 до остановки «Учебная», 
или лр. Ленина, 151-а, в 
бюро по трудоустройству.

Управление лесного хо
зяйства ставит в извест
ность, что в связи с высо
кой пожарной опасностью 
Томский райисполком ре
шением № 224 от 9 июня 
1976 года временно запре
тил населению доступ в лес
ные массивы района.

27 июня
Томский городской сад

(танцевальная веранда) 
ПРАЗДНИЧНЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ БАЛ 

«ДЛЯ ВАС, МОЛОДЫХ»
Большая разнообразная ' концертно-танцевальная про

грамма.
Участвуют:

дипломант всесоюзных конкурсов вокально-инструмен
тальный ансамбль

«АРГОНАВТЫ»
Народный ансамбль бального танца 

«ВАТАЛИНКА»
Постановка — лауреата всероссийских конкурсов баль

ного танца Анатолия Ведерникова.
В кассах городского сада открыта предварительная 

продажа билетов на бал.
Начало — ,в 21 час.

Московскому ордена Тру
дового Красного Знамени 
театру им. М. Н. Ермоло
вой требуются квартиры в 
центре города на период га
стролей с 9 по 30 июля 
1976 года.

Справки по телефону 
№ 2-44-90.

База «Роскультторга» 
имеет возможность продать 
организациям области по без
наличному расчету спортив
ные товары и оборудование.

Обращаться- по адресу, 
г. Томск-52, ул. Мичурина, 
47, тел. № 5-25-54.

Яслям-саду № 28 требу
ются: дневные няни, кладов
щик, воспитатели, нрачка, 
повар.

Обращаться: 634048,
Томск, пр. Фрунзе, 133, к за
ведующей, тел. № 4-50-35.

Комбинат бытовых услуг 
приглашает на постоянную 
работу: старшего бухгалтера, 
администраторов банкетного 
зала, заведующего складом.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро но трудоустройству, 
или ул. Нахимова, 19/1, в 
отдел кадров, телефон 
№ 4-27-21.

Управление «Томскснаб» 
ставит в известность всех по
требителей металла, что с 
1 июля 1976 года отпуск ме
талла с Томской металлоба- 
зы для вывоза транспортом 
потребителей будет пре
кращен. Выписанные и опла
ченные счета должны сда
ваться диспетчеру металло- 
базы. Через 7— 10 дней пос
ле их сдачи металл будет до
ставляться централизованно.

Томскому химико-фарма
цевтическому заводу на по
стоянную работу срочно тре
буются: заведующий скла
дом, слесари по ремонту 
оборудования, машинисты- 
таблетировщикн, электрики, 
кочегары, слесарн-сантехнн- 
ки, грузчики.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Р. Люксембург, 89, в отдел 
кадров, или. пр. Лени
на, 151-а.

Для работы в Централь
ных электросетях требуются: 
грузчики и стропальщики 
(оклад 170 руб.), электро
монтеры, шоферы, автокра
новщики. На ремонтно-строи
тельные работы: каменщики, 
плотники, штукатуры-маля
ры, столяры и подсобные ра
бочие.

Обращаться: г . . Томск,
пр. Кирова, 36, в отдел кад
ров, 5-й этаж, коми. 43, тел. 
№ 994-375.

Ректорат, партбюро' и об
щественные организации, 
института автоматиз и ро в а н - 
ных систем управления и 
радиоэлектроники с при
скорбием извещают, что 24 
июня 1976 года, после тя
желой и продолжительной 
болезни скончался бывший 
сотрудник института, канди
дат технических наук, стар
ший преподаватель кафед
ры ТОР, начальник НИС ин
ститута, участник Великой 
Отечественной войны, член 
КПСС с 1954 года

В Е С Е Л К О В
Игорь А лексан д р ови ч,

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойно
го.

Коллективы Томской об
ластной психиатрической 
больницы и кафедры психи
атрии Томского медицинско
го института выражают 
глубокое соболезнование 
заместителю главного врача 
М. Г. Веселковой по поводу 
смерти ее мужа

В Е С Е Л К О В А
Игоря А лександровича .

Коллектив кафедры не
мецкого и французского 
языков политехнического 
института выражает глубо
кое соболезнование стар
шему преподавателю. А. В. 
Горбатенко по поводу без
временной смерти ее -сына

ГО Р Б А Т ЕН К О  
М ихаила М атвеевича .
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«-77-31, отдела иллю страц ии  — 4-71-39, за з . х озяйство м  и отдела о б ъ явл е н и и  —  4-77-62, областном ж ур н ал и стско й  организации  —  4-20-91,

4-77-52, 4-71-35, о твет. секр етар я  —■ 4-72-3
4-51-83, 4-35-53, отдела сельского  х озяй ства  — 4-834
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